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(Se abre la sesión a las nueve horas y treinta 
minutos). 

La Presidenta: Buenos días. 

Vamos a dar comienzo a una nueva sesión de la 
Comisión de Hacienda y Personal, y Economía, 
Innovación y Empleo, y para ello tiene la palabra el 
señor secretario. 

El Secretario de la Comisión en funciones: 
Buenos días.  

Se trata de la sesión 018/2019/097 
extraordinaria, que se celebra hoy viernes, 29 de 
noviembre de 2019, a las nueve treinta horas en el 
Salón de Comisiones del Pleno de la Casa de Cisneros, 
plaza de la Villa número 4, con un único punto en el 
orden del día. 

Punto Único.- Comparecencia para 
informar del Presupuesto General del 
Ayuntamiento de Madrid para 2020, 
correspondiente al Área de Gobierno de 
Obras y Equipamientos, con arreglo al 
calendario aprobado, de conformidad con 

lo establecido en el artículo 114.2 y 3 del 
Reglamento Orgánico del Pleno. 

La Presidenta: Muchas gracias, señor 
secretario. 

Antes de dar comienzo a la comparecencia, sí 
voy a informar de cómo se va a desarrollar ésta. 

En primer lugar, habrá una intervención por 
parte de la titular del área de quince minutos máximo. 
A continuación se abrirá un primer turno de 
intervenciones para los grupos municipales de diez 
minutos máximo cada uno. Responderán a las 
intervenciones de los grupos municipales los 

responsables de los programas presupuestarios, que 
tienen cinco minutos cada uno máximo. Un segundo 
turno de intervenciones por parte de los grupos 
municipales, en este caso de cinco minutos máximo 
cada uno y, finalmente, se cerrará la comparecencia 
con la respuesta de los responsables de los programas 
presupuestarios y, en su caso, de la delegada del área. 

Vamos a dar comienzo y para ello tiene la 
palabra la señora García Romero por un tiempo 
máximo de quince minutos. 

Gracias. 

La Delegada del Área de Gobierno de Obras y 
Equipamientos y Concejala del Grupo Municipal del 
Partido Popular, doña Paloma García Romero: 
Muchas gracias, presidenta. 

Buenos días a todos. 

Vengo a presentar nuestros primeros 
presupuestos del Área de Obras y Equipamientos con 
un mensaje a los madrileños: iniciamos una nueva 
etapa en donde nuestra prioridad será resolver los 
problemas reales de los vecinos de la ciudad de 
Madrid. Queremos acabar con una época en que en 
Madrid no se invertía. La propia creación de esta 

nueva área, Obras y Equipamientos, es una 
declaración de intenciones muy potente. Queremos 

que Madrid recupere estos últimos cuatro años 
perdidos y este presupuesto es, pese al legado que 
hemos recibido, el primer paso para transformar 
Madrid. 

El presupuesto global del área asciende a más de 
363 millones de euros, lo que supone un aumento de 
casi el 17 % respecto al ejercicio de 2019. Vamos a 
ver cómo se estructura el presupuesto destacando 
aquello más importante para los madrileños. 

El capítulo 1, gastos de personal, aumenta un 
11,74 %. Me gustaría hacer un especial 
reconocimiento a los 410 trabajadores municipales, 
que son esenciales para poner en marcha y ejecutar 
este presupuesto y destacar su alto grado de 
profesionalidad y su vocación de servicio público. 
Gracias a ellos pondremos a disposición de los 
madrileños nuevos equipamientos y mejoraremos la 
conservación y mantenimiento de nuestra ciudad.  

Del total del presupuesto asignado del área, las 
operaciones corrientes, capítulos 2 y 4, suponen 183 
millones de euros; y los gastos de capital, capítulos 6 y 

7, ascienden a 160 millones de euros. Estas cifras se 
incluyen los créditos destinados a financiar proyectos 
de presupuestos participativos, así como los proyectos 
contemplados en planes integrales de barrio y en los 
fondos de reequilibrio territorial. 

El presupuesto no solo supone un mayor 
esfuerzo inversor por parte del Área de Obras y 
Equipamientos, también es un compromiso de gestión 
diligente de cara a la ejecución presupuestaria. No 
vamos a dejar que estos presupuestos sean papel 
mojado como lo eran en la época anterior, período en 
que hemos visto ejecuciones ridículas que no llegaban 

incluso al 1 %. Han estado más ocupados en otras 
cosas, en cuestiones ideológicas, que en cumplir con el 
presupuesto de la ciudad. 

Estos presupuestos tan ambiciosos en el 
mantenimiento y conservación de las vías y espacios 
públicos y en nuevos equipamientos están diseñados 
para cumplirse y poder resolver así los problemas de 
los ciudadanos. Por ello, el presupuesto contempla 
créditos para seis nuevas unidades de Policía 
Municipal: Hortaleza, cuyas obras se han iniciado en 
estos días; Retiro, que incluye también una unidad de 

Samur que comenzará en 2020, y cuatro más, 
Carabanchel, Ciudad Lineal, Villa de Vallecas y Puente 
de Vallecas, esta última también con una unidad de 
Samur, cuyos proyectos se redactarán en 2020 para 
iniciar sus obras inmediatamente después. 

Asimismo, se contempla un nuevo Samur en 
Chamberí y un parque de Bomberos con Samur en 
Vicálvaro, cuyas obras comenzaron el pasado mes de 
julio. 

Por otro lado, se construirán cuatro nuevas 
escuelas infantiles, de las cuales en dos se redactará el 
proyecto para su posterior ejecución, Vicálvaro y San 

Blas; y las otras dos, una en Centro y otra en 
Villaverde, se encuentran ya en ejecución. 

Los mayores serán atendidos de manera 
preferente y para ello contemplamos la construcción 
de cinco nuevos centros de mayores: Fuencarral-El 
Pardo; Latina y Moncloa, este último que ya se 
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encuentra en ejecución; Ciudad Lineal, que al igual 
que Moncloa, además contará con un centro de 
servicios sociales en edificio anejo, y el centro de 
mayores de Arganzuela, que será concebido como un 
centro intergeneracional a contar con espacios para 
jóvenes dentro de su edificación. A los dos centros de 
servicios sociales mencionados en Ciudad Lineal y 
Moncloa se unirá uno nuevo en Villa de Vallecas, que 
comenzó en septiembre, y otro en San Blas-Canillejas 

cuyo proyecto se encuentra en redacción. 

Asimismo, se presupuestarán créditos para tres 
nuevos centros juveniles, de los cuales dos, uno en 
Usera y otro en Puente de Vallecas, cuyas obras 
comenzaran el próximo año, y otro nuevo en 
Vicálvaro, para el que se iniciará la redacción del 
proyecto para su inmediata construcción. 

Tres nuevos centros culturales con biblioteca, 
dos en Fuencarral, en Montecarmelo y las Tablas y 
otro en Villaverde, así como la ampliación del centro 
cultural Buenavista en el distrito de Salamanca, junto 
con dos nuevas bibliotecas en los distritos de 

Carabanchel y Moncloa serán las inversiones en 
materia cultural contempladas para el próximo 
ejercicio. 

Como ya hemos anunciado, apostamos por la 
gestión indirecta para dotar a Madrid de los centros 
deportivos que llevan demandando muchos años los 
madrileños y que se podrán utilizar en las mismas 
condiciones que los de gestión directa. 

Así, pondremos en marcha ocho nuevos 
polideportivos de gestión indirecta en Arganzuela, 
Tetuán, dos en Fuencarral, Hortaleza, Vicálvaro, San 
Blas, Canillejas y Barajas, que se sumarán a los 

centros deportivos ya en construcción en los distritos 
de Centro y Villa de Vallecas, y una nueva piscina en el 
distrito de Chamberí. 

Por último, también vamos a acometer las 
inversiones siguientes: la factoría industrial de 
Villaverde, la escuela de música de Moratalaz y un 
edificio dotacional en el distrito de Carabanchel, cuyas 
obras ya están en ejecución; así, como un centro de 
familia en Fuencarral-El Pardo, un edificio 
multifuncional en el distrito de Centro y la tan 
necesaria nueva sede de la Junta Municipal de Puente 

de Vallecas. 

En total 47 nuevos equipamientos, de los cuales 
hoy ya se encuentran en ejecución 14. Ustedes, 
señores de Ahora Madrid empezaron dos unos días 
antes de las elecciones de mayo, con lo cual el 
esfuerzo en estos cinco meses por el área de gobierno 
ha sido importante. 

Como podrán comprobar, cumplimos con una 
política, un verdadero reequilibrio territorial, que no 
queda solo en palabras huecas sino que transforma 
los barrios, desde lo más antiguos a los más nuevos, 
con estos equipamientos que proponemos, sin olvidar 

la necesaria reforma de adecuación de las 
instalaciones deportivas existentes, para lo que 
destinaremos 30 millones de euros con IFS de 2019, 
por ejemplo la inversión del Club Deportivo Municipal 
Aluche por valor de más de siete millones o la 
rehabilitación, reforma y mejora de la finca Torre Arias 
por un importe superior a cuatro millones de euros. 

Respecto a la conservación de vías públicas, 
además de la gran operación asfalto, que 
ejecutaremos en el año 2020 con cargo a inversiones 
financieramente sostenibles por 32 millones de euros, 
tenemos previsto realizar diversas actuaciones que 
afectarán a aceras, calzadas, señalización horizontal y 
túneles, que nuestro compromiso es actuar sobre más 
de dos millones de metros cuadros en superficie en la 
ciudad de Madrid, para lo que se destinará unos 50 

millones de euros a lo largo del 2020 a los que hay 
que sumar las IFS de 32 millones, que ya he hecho 
referencia. 

Respecto a los programas presupuestarios de los 
espacios públicos, nuestro objetivo será la 
regeneración urbana para la recuperación del espacio 
público y la integración espacial de la ciudad en  el 
ámbito de la gestión urbana sostenible. Para ello se 
destinarán 37 millones de euros para inversiones en el 
presupuesto corriente y más de 13 millones en IFS 
2019. 

El acuerdo marco de redacción de proyectos de 

espacio público tiene previsto un importe de 
500.000 € para hacer frente a la redacción de 
múltiples proyectos previstos para desarrollar en el 
próximo año, asimismo también acometeremos el 
estudio previo de remodelación del bulevar del puente 
Pedro Bosch.  

También se destinarán 300.000 € a los contratos 
para la redacción de los proyectos de ejecución del 
concurso de las 11 plazas correspondientes a aquellas 
que no requieren una figura previa de planeamiento. 
En este presupuesto ya está incluida la plaza de la 
Remonta en Tetuán, la plaza de la Vaguada en 

Fuencarral-El Pardo, Emperatriz en Carabanchel,  la 
plaza de Encuentro en Moratalaz, la plaza de los 
Misterios en Ciudad Lineal, la plaza de Ágata en 
Villaverde y la plaza del Puerto Canfranc en Puente de 
Vallecas.  

Otro de nuestros objetivos es la recuperación de 
las plazas como zonas estanciales incrementando las 
aceras y dotándolas de un nuevo mobiliario urbano. 
Entre ellas se abordarán la remodelación de la plaza 
de Felipe II o la plaza del Carmen y se continuará con 
las obras de plaza de España, que contarán con un 

presupuesto de 30 millones de euros. 

También terminaremos la remodelación de 
Carrera de San Jerónimo y la de Cedaceros, la 
reurbanización en el entorno de Paseo de la Dirección, 
la urbanización de la calle Ayerbe y la reurbanización 
de la calle Eduardo Barreiros, por importe superior a 
cuatro millones de euros. 

Cumpliendo con nuestro compromiso 
pondremos en marcha la oficina de accesibilidad. Su 
principal actividad consistirá en la redacción de un plan 
estratégico de accesibilidad universal, en la 
elaboración de un modelo para la redacción de los 

distintos planes de accesibilidad distrital o en la 
publicación de directrices para la ejecución de 
proyectos de accesibilidad.  

La Junta de Gobierno aprobó ayer mismo una 
inversión financieramente sostenible para la mejora de 
accesibilidad y movilidad de los espacios públicos de la 
ciudad de Madrid por importe de casi nueve millones 
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de euros, a lo que hay que añadir otra IFS de 2018 
para el distrito de Puente de Vallecas por un importe 
de prácticamente 500.000 € que se encuentra en la 
actualidad en ejecución. 

Como todos hemos podido comprobar, la 
situación que nos hemos encontrado en cuanto a la 
tramitación y ejecución de los proyectos de obras no 
ha sido excesivamente buena y en muchas ocasiones 
ha sido bastante desastrosa: había proyectos 

paralizados con importantes deficiencias técnicas, 
proyectos que llevaban años y años apareciendo en el 
presupuesto sin que se ejecutase un solo euro, 
proyectos que eran rechazados por los vecinos 
afectados y un largo etcétera. 

En definitiva, vamos a realizar un importante 
esfuerzo inversor y también vamos a racionalizar el 
trabajo que se realiza desde este Área de Obras y 
Equipamientos para incrementar el rigor y la eficacia 
de cada euro de los madrileños que gestionamos. 

Sabemos que el presupuesto es ambicioso, de 
más de 360 millones de euros, pero es solo un primer 

paso para desarrollar durante los próximos cuatro 
años nuestro programa de Gobierno y cumplir así 
nuestro programa electoral también y el programa 
electoral de nuestro socio de Gobierno. 

En fin, creemos que con este presupuesto para 
este año, Madrid va a estar a la altura de lo que nos 
demandan los vecinos. 

Como verán, me acompañan los directores 
generales, coordinadora y SGT de esta área. Están a 
su disposición para que les pregunten programa a 
programa. Yo creo que les conocen todos pero si no, 
se lo podemos preguntar, ellos se irán presentando: 

María Jesús de Vega, que es la directora de Gestión de 
Patrimonio, que está en la esquina; José Luis 
Infanzón, que es por todos conocido…  

(Rumores.-Risas). 

…José Miguel Baena, que yo creo que también le 
conocéis, Paloma Sobrini, que es la directora de 
Patrimonio; Cati Bennaceur, que es la coordinadora y 
Mar Martínez, que es la SGT. Detrás podéis ver tanto a 
Quique, que es mi jefe de prensa, como a Carlos, jefe 
de gabinete, María del Mar, Lola y Ana, que son del 
gabinete del área, y quedamos todos a su disposición 

para lo que nos quieran preguntar. 

Muchas gracias. 

La Presidenta: Muchas gracias, señora García 
Romero. 

Vamos a dar comienzo al primer turno de 
intervención de los grupos municipales, y para ello 
tiene la palabra la portavoz de VOX, la señora Cabello, 
por un tiempo máximo de diez minutos. 

Gracias. 

La Concejala del Grupo Municipal VOX, doña 
Arántzazu Purificación Cabello López: Muchas 
gracias, señora presidenta. 

Muchas gracias, señora delegada, por la 
explicación que nos ha dado de sus presupuestos y 
por la presentación que ha hecho de su equipo, que es 

la primera vez en todas estas comisiones que se hace 
así la presentación, a priori; luego se iban presentando 
ellos, pero bueno, es algo de agradecer. Además, 
cuando uno trabaja en equipo la verdad es que esto sí 
que funciona y es de agradecer, como he dicho 
anteriormente. 

Bien. El presupuesto, como yo adelanto en cada 
una de las comisiones a las que estoy asistiendo, es 
un proyecto de presupuestos que está a falta de 

negociación, o sea, estamos en ello, estamos en un 
periodo en el que nosotros también como grupo y 
como grupo municipal y político que sirve de sustento 
al Gobierno de PP y Ciudadanos, pues tendremos algo 
que decir en cuanto a estas partidas. O sea, que 
estamos hablando de un presupuesto que todavía no 
es definitivo. 

Siempre recuerdo las líneas que nos hemos 
marcado para este presupuesto, que forman parte de 
las líneas y los compromisos que tiene VOX con sus 
votantes, que son: la bajada de impuestos, la 
eliminación del gasto superfluo, la eliminación del 

gasto ideológico, del gasto político, lucha contra la 
corrupción y eficacia en la gestión.  

De las líneas, que también ha planteado la 
señora delegada, entendemos que van en la senda de 
lo que nosotros consideramos que tiene que ser una 
buena ejecución de un presupuesto, y por lo menos 
los planteamientos nos parecen adecuados. Es 
verdad, como ha dicho la delegada, que viniendo de 
donde se viene, con unas ejecuciones tan bajas, que 
además han tenido un reflejo muy negativo en la 
ciudad porque la ciudad se ha ido deteriorando, tiene 
una capacidad de mejora importante; tan importante 

que creo que con que se haga y se cumpla aquello 
que está prometiendo la concejal yo creo que esto va 
a ser beneficioso para los madrileños, pero además va 
a tener un buen resultado en la imagen porque se 
verá cómo se gestiona bien o cómo se gestiona mal. 
Así que le animo a que todo lo que ha planteado se 
ejecute como nos ha indicado. 

La primera pregunta que les querría hacer es 
¿cuál es el montante total de IFS que van a gestionar? 
Porque aquí tenemos los datos del presupuesto, pero 
es verdad que se han ido aprobando IFS 

continuamente en los plenos, desde que hemos 
constituido el Ayuntamiento en esta nueva etapa y sí 
que nos gustaría saber exactamente cuál es la 
cantidad, el montante total de IFS. ¿Por qué? Porque 
nos va a decir cuál es el montante de la gestión que 
tienen ustedes a su cargo, porque aparentemente 
tenemos 360 millones, como nos ha dicho usted 
anteriormente, señora delegada, pero es verdad que 
yo creo que hay mucho más. 

Entonces, ese 11,64 % de incremento del 
capítulo 1 —y esta es mi primera pregunta—, 
¿consideran que es el adecuado para poder gestionar 

todo este montante de millones? Porque posiblemente 
se nos vayan a muchos más millones, y esto es algo 
que sí que se debe valorar a la hora de gestionar.  

¿Por qué les digo esto? Porque ustedes están 
gestionando contratos fundamentalmente y los 
contratos es verdad que los ejecutan las empresas, 
pero para firmar las conformidades de los contratos 
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tiene que haber funcionarios y tiene que haber 
empleados; no empleados públicos, funcionarios. 
Fíjese lo que les estoy diciendo: es tan importante 
comprobar que las obras se ejecutan como 
corresponde como contratar, como ejecutar y como 
pagar; o sea, es importantísimo porque es cuando se 
ve la realidad de si las cosas se están haciendo bien, 
se están haciendo mal y demuestra una buena 
gestión. Por eso, sí que les preguntaría si realmente 

consideran que la dotación en el capítulo 1 es 
suficiente o no, y en caso de que haya dificultades que 
las pongan de manifiesto para ver si se pueden 
resolver. Eso por un lado. 

En cuanto a las cantidades a desglosar o sobre 
las que pedir explicaciones son las clásicas:  

En el Programa 153.20, Dirección y Gestión 
Administrativa, Obras y Equipamientos, la partida 
226.02, publicidad y propaganda, de 12.000, a qué la 
piensan destinar. Y en estudios y trabajos técnicos, 
que solamente tiene 8.000 €, pero bueno, vamos a 
preguntar para qué quieren esos 8.000 €. 

En el Programa 153.21, Vías Públicas, tienen una 
dotación de reparaciones y mantenimiento de 
conservación importante, de los 47 millones, si 
consideran que esta cantidad es suficiente. Supongo 
que se estará complementando, como creo que ha 
dicho anteriormente, con las IFS, pero bueno, yo lo 
pregunto, lo tenía aquí apuntado. Y los ocho millones 
de los estudios y trabajos técnicos, de la 227.06. 

En el Programa 153, Infraestructuras Urbanas, 
volvemos a lo mismo: el 226.02, publicidad y 
propaganda, a qué piensan dedicar los 200.000 € que 
tienen presupuestados y los tres millones que están 

presupuestados también en trabajos realizados por 
otras empresas. 

En el Programa 153, Oficina de Accesibilidad, lo 
mismo, para la 227.06, los 110.000 € y los 25.000 
que están presupuestados en el 227.99. 

De la misma forma —ya no voy a repetir los 
conceptos presupuestarios, siempre son 227.06 y 
227.99—, del Programa 165.01, Equipamientos 
Urbanos, Alumbrado Público.  

En el Programa 912.02 tenemos también 
atenciones protocolarias y representativas. Entiendo 

que es una partida de 4.000 €; tampoco habrá mucho 
que decir, pero muchas veces estas partidas se 
presupuestan y luego no se ejecutan, pero bueno, es 
nuestra obligación preguntarlo. 

Y en el Programa 933.01, Construcciones, 
Mantenimiento y Rehabilitación de Inmuebles 
Municipales, sí tenemos una publicidad importante, 
103.000 €, y en los estudios y trabajos técnicos, 
537.000. 

En cuanto a la relación de nuestro acuerdo 
programático que ha permitido la gobernabilidad y 
este área, pues les vamos a hacer también algunas 

preguntas:  

¿Está prevista la construcción de un monumento 
a la memoria de las víctimas del terrorismo? 

La Delegada del Área de Gobierno de Obras y 
Equipamientos y Concejala del Grupo Municipal del 
Partido Popular, doña Paloma García Romero: No. 

La Concejala del Grupo Municipal VOX, doña 
Arántzazu Purificación Cabello López: Eso no es 
de la competencia. Vale, pues la quito, la retiro. 

¿Se ha dotado la ampliación del recinto ferial de 
Ifema o tampoco forma parte…? 

La Delegada del Área de Gobierno de Obras y 

Equipamientos y Concejala del Grupo Municipal del 
Partido Popular, doña Paloma García Romero: No. 

La Concejala del Grupo Municipal VOX, doña 
Arántzazu Purificación Cabello López: Bueno, 
pues todo lo que me he traído no me va a servir. 

Esta sí. ¿Cómo se contempla en el presupuesto 
la accesibilidad para personas con discapacidad? 
Porque hemos visto que se ha creado la Oficina de 
Accesibilidad, entonces es una buena oportunidad 
para poner de manifiesto que entra e incardina 
perfectamente con nuestro punto 33 del acuerdo de 
gobernabilidad. 

En cuanto a los aparcamientos disuasorios… 

La Delegada del Área de Gobierno de Obras y 
Equipamientos y Concejala del Grupo Municipal del 
Partido Popular, doña Paloma García Romero: No. 

La Concejala del Grupo Municipal VOX, doña 
Arántzazu Purificación Cabello López: ¿Tampoco? 

La Delegada del Área de Gobierno de Obras y 
Equipamientos y Concejala del Grupo Municipal del 
Partido Popular, doña Paloma García Romero: Eso 
es de Movilidad. 

La Concejala del Grupo Municipal VOX, doña 
Arántzazu Purificación Cabello López: Tampoco. 

Vale, pues nada. 

Vamos a ver si tenemos alguna más que 
encaje… Sí, el soterramiento de la Gran Vía, que 
hemos visto que nos lo han tenido en cuenta y la 
verdad es que nos ha agradado, y también el estudio 
y, además, también cómo piensan ejecutar o qué 
perspectivas tienen con el soterramiento de la A-5. 
Eso también estaba dentro… 

La Delegada del Área de Gobierno de Obras y 
Equipamientos y Concejala del Grupo Municipal del 
Partido Popular, doña Paloma García Romero: No. 

La Concejala del Grupo Municipal VOX, doña 
Arántzazu Purificación Cabello López: No, es de 
Movilidad. Bueno, pues nada.  

Lo voy a dejar porque lo que me he traído 
apuntado resulta que en este caso no vale. 

Muchísimas gracias. 

La Presidenta: Muchas gracias, señora Cabello. 

Tiene a continuación la palabra la señora 
González, portavoz del Partido Socialista, por un 
tiempo máximo de diez minutos. 

La Concejala del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, doña María de las Mercedes González 

Fernández: Muchas gracias. 
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Bueno, en los presupuestos de años anteriores 
cuando hablábamos de esta nueva área que estaba en 
Desarrollo Urbano Sostenible siempre hablábamos de 
incoherencias y de determinados solapes entre el Área 
de Desarrollo Urbano Sostenible y Medio Ambiente y 
Movilidad, especialmente en lo que se refería a 
cuestiones de transporte y movilidad, pero con esta 
nueva estructura vemos que subsisten algunos 
solapes de competencias también entre el Área de 

Medio Ambiente y Movilidad y entre Obras y 
Equipamientos. Referidas principalmente a la 
construcción de infraestructuras, usted solo se ha 
quedado con el soterramiento, cubrición —ya 
hablaremos de cómo va a ser eso— de la parte del 
Calderón, a la gestión de semáforos y al control de las 
obras de M-30. Esto es debido a que la gestión del 
Área de Obras y Equipamientos tiene los contratos 
integrales de infraestructuras viarias y de instalaciones 
urbanas, a una ambigua definición de competencias 
en infraestructuras de la movilidad y a la asignación 
presupuestaria de la M-30 al Área de Medio Ambiente 

y Movilidad. El Área de Obras y Equipamientos asume 
en este presupuesto 2020, al margen de los dedicados 
al patrimonio edificado, al Programa de Vías Públicas, 
Infraestructuras y Equipamientos Urbanos, un nuevo 
Programa titulado Oficina de Accesibilidad. 

Yendo por programas, en Vías Públicas, este 
programa se integraba en 2019 con Calle 30, 144 casi 
145 millones de euros de retribución a Madrid Calle 
30, capítulo 2, y 11 millones de euros en obras de 
reposición que asumía el Ayuntamiento en capítulo 6 y 
que estas partidas se han integrado en el nuevo Área 
de Medio Ambiente y Movilidad, titulado 

Infraestructuras Madrid Calle 30. Por lo tanto, el 
grueso de este programa se asigna al capítulo 2, un 
22 % más que en 2019 con cargo al cual se abona el 
contrato integral de infraestructuras viarias. Nos 
gustaría saber a qué se debe ese incremento del 
22 %, si está previsto mantener el sistema actual de 
gestión de las obras de conservación de vía pública o 
se ha pensado modificar, tal y como aprobamos en el 
Pleno de julio de 2018. ¿Consideran satisfactorio el 
cumplimiento del contrato integral por parte del único 
adjudicatario? 

Por su parte, en el capítulo 6 de inversiones, que 
suma 19 millones de euros, comprende las obras de 
urbanización del APR de Sierra Toledana, que felicito 
que mantenga ese proyecto; barrios de Chopera y 
Delicias y barrio del Aeropuerto.  

Tengo que decirle que siempre he dicho 
públicamente que usted es una señora, y me ha 
llamado mucho la atención que hablara de todos los 
proyectos, muchos heredados, que es verdad que no 
se habían ejecutado, pero, señora García Romero, son 
proyectos muchos de la etapa anterior, que con hacer 
un guiño y reconocer que eran proyectos que usted se 

ha encontrado, sinceramente hubiera quedado como 
lo que es. 

En cuanto a obras de pavimentación de aceras y 
calzadas, incluidos los planes de barrio, son múltiples 
actuaciones pequeñas que en ningún caso superan el 
millón de euros y, como usted ha dicho, nos habla de 
un plan de choque de pavimentación al que destinarán 
53 millones de euros. ¿Ha elaborado un calendario 
tentativo de la ejecución de estas obras para que no 

tengamos que ver la Operación Asfalto en noviembre 
y diciembre, como nos pasó con el Gobierno anterior? 

Una de mis lindes, el eje Prado-Recoletos, la 
reurbanización y mejora de pavimentos del paseo de 
Recoletos, importante por su representatividad y por 
su integración en el eje Prado-Recoletos, que parece 
ser que estamos intentando optar tal y como lo 
tenemos, hecho unos zorros, a patrimonio de la 
Unesco. ¿En qué consiste esta actuación? Entiendo 

que es para quitar ese collage de pavimentos que 
tenemos, pero de una vez por todas, en Coordinación 
con el Área de Desarrollo Urbano y en coordinación 
con ustedes, teniendo y manteniendo al señor 
Infanzón, que lo ha hecho usted muy bien, ¿vamos a 
hacer un eje Prado-Recoletos como Madrid se merece 
y para poder optar a la Unesco en condiciones y no 
parecer un chiste? 

Obras de accesibilidad en diversos proyectos. Las 
obras contempladas suman tan solo 572.000 €, un 
3 % de las inversiones. 

En cuanto a los túneles, para acondicionamiento 

y renovación de túneles y obras de paso se destinan 
solo 2,2 millones de euros. ¿Las ejecutará el 
adjudicatario del contrato integral de las 
infraestructuras viarias? ¿Qué túneles van a incluir en 
estos proyectos? ¿Qué inversión estiman que es 
necesaria para acondicionar los túneles y los pasos 
inferiores en esta ciudad? Aparte de lo anterior, 
incluyen dos proyectos, que también son heredados y 
eran proyectos de estos que dijimos que iban a caer y 
hemos visto que no han caído, como la conexión del 
túnel sur de Las Tablas y la remodelación del túnel 
bajo la Gran Vía de Villaverde, que era una 

reclamación de todos y les felicito. 

En cuanto al anillo ciclista, que esto es algo que 
se anuncia se anuncia y yo no sé si lo veremos los que 
estamos aquí alguna vez, son cinco millones de euros. 
¿Quedará finalmente acabada la remodelación con 
esta actuación? 

¿Este es el único proyecto relativo en su área, 
señora García Romero, a las vías ciclistas en todo el 
presupuesto de 2020? ¿Tiene alguna IFS prevista para 
construir itinerarios ciclistas? Eso no va con usted. 
¿Eliminamos la bici de la ciudad? ¿Va a eliminar alguno 

de los carriles bicis existentes por parte del Gobierno 
anterior?  

En infraestructuras viarias se reduce la dotación 
un 12 %, de 62 millones a 51. Los proyectos más 
destacables son: la remodelación de la plaza de 
España, que es un proyecto heredado del Gobierno 
anterior, y algunas actuaciones que son 
reivindicaciones nuestras como, por ejemplo, la 
pasarela peatonal de acceso a cercanías de San 
Cristóbal de los Ángeles desde el barrio de Butarque y 
la adecuación de viales en el entorno de la avenida de 
Arcentales, que yo que soy gran recorredora de esa 

vía tengo que decirle que lo necesita como el comer. 

La remodelación de la carrera de San Jerónimo, 
Cedaceros, Arlabán y Virgen de los Peligros, dos 
millones de euros. Usted sabe que ese entorno lo 
tenemos ya desde hace años absolutamente 
levantado, el alcalde, en uno de los desayunos, 
anunció que iba remodelar la Puerta del Sol también. 
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Entonces, ¿me puede contar cómo  vamos a tener… 
ellos lo han tenido todos estos años levantado,  ahora 
vamos a seguir teniéndolo levantado? ¿Qué van a 
hacer? Y sobre todo, ¿cuál va a ser la ubicación 
definitiva de las terminales de autobuses de EMT? Y 
¿cuál es el plazo de finalización de estas obras?  

Vamos a la cubrición, soterramiento, mini 
soterramiento, casi soterramiento; esto me gustaría 
saberlo: ¿Qué proyecto están intentando hacer para el 

Vicente Calderón?, que es lo que se ha quedado usted 
básicamente gordo de estas superobras que nos 
prometió Martínez-Almeida cuando era candidato: 
750.000 € para 2020, entiendo que es el proyecto; 40 
millones para 2021 y 20 millones para 2022; 60 
millones de euros en la cubrición, soterramiento, mini 
soterramiento, casi soterramiento de la Madrid-30 a la 
altura del Vicente Calderón. ¿En qué estado se 
encuentra esta tramitación del proyecto? ¿Han 
planteado alguna convocatoria de concurso de ideas 
para valorar diferentes soluciones para rematar este 
ámbito? ¿Va a asumir íntegramente el Ayuntamiento 

el coste de este proyecto? Le recuerdo que —no sé si 
era usted o su antecesor Almeida— se abstuvieron del 
Proyecto Mahou-Calderón solo por esto, solo por esto; 
no sé si estaba usted porque ya me bailan los años.  

(Observaciones del señor Calvo del Olmo). 

¿Era ella? 

A lo mejor fue usted la que se abstuvo y no el 
señor Martínez-Almeida, porque abstenerse de un 
proyecto del Atlético de Madrid le hubiera salido 
urticaria.  

Otra de mis líneas, señor Infanzón ―que como 
le echo tanto de menos―, el desmontaje de las líneas 

de alta tensión. Entendemos que los casi seis millones 
de euros que incluyen en el capítulo 7 de este 
programa es la situación del famoso convenio de las 
eléctricas, que es como un agujero negro. Sabemos 
que hasta septiembre de 2018, que fue el informe que 
usted nos dio, los importes pendientes eran cinco 
millones con Iberdrola y ocho millones con Fenosa, y 
nos gustaría que nos actualizara los datos y las 
previsiones de pago. 

La inversión de 500.000 € en Eduardo Barreiros 
―Eduardo Barreiros, por favor, Eduardo Barreiros, por 

favor― con la plataforma logística, con el proyecto que 
había, qué van hacer ahí, ¿van a arreglar esa calle? 
¿Van a ampliar simplemente para decir que van a 
mejorar los accesos, que es completamente imposible 
con el centro logístico? Me gustaría que habláramos un 
poco de ello. 

Los 3.300.000 € que incluyen para estudios y 
trabajos técnicos, 3.300.000 €; nos gustaría que nos 
dijeran qué van a estudiar y trabajar. 

Otra de mis lindes, los 530.000 € de la 
reurbanización del paseo de la Dirección, que algún día 
deberíamos auditar cuánto dinero nos hemos gastado, 

y usted, señora García Romero y la concejala de 
Tetuán actual deberíamos ponernos a ello, cuánto 
dinero se ha llevado el paseo de la Dirección de este 
Ayuntamiento para tenerlo como lo tenemos. 

Luego, lo ha comentado usted y en la memoria 
está, habla de la plaza de Felipe II, habla de la plaza 

de Carlos V, últimamente sacaron en una nota de 
prensa la plaza del Carmen, ¿me puede decir dónde 
están presupuestariamente? 

La Delegada del Área de Gobierno de Obras y 
Equipamientos y Concejala del Grupo Municipal del 
Partido Popular, doña Paloma García Romero: En 
proyecto.  

La Concejala del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, doña María de las Mercedes González 

Fernández: En proyecto.  

Y le felicito porque siga con las once plazas que 
no tenían planes especiales y que no paralizará ese 
proyecto, que era un proyecto de reequilibrio territorial 
muy importante para nosotros.  

Azca, que es otra de mis obsesiones. ¿No hay 
nada de Azca que usted vaya a hacer aparte de firmar 
el convenio público-privado? ¿Pero no hay asistencia 
de nada que usted vaya a hacer como concejala de 
Obras en Azca? Y recuerdo que como portavoz la 
oíamos mucho. 

Programa de Oficina de Accesibilidad. No quiero 

ser muy dura porque saben que Cati es una de mis 
debilidades, pero es que no se puede crear una oficina 
de accesibilidad, señora coordinadora, con 151.700 € 
todo ello para capítulo 2, 135.000 para estudios y 
trabajos técnicos, una pequeña cantidad para 
publicidad, y nos habla de un plan estratégico de 
accesibilidad universal. Es que no tiene ni personal 
adscrito. 

Sé que me va a decir que, bueno, que ha tenido 
muchos problemas con la RPT, pero si usted quiere de 
verdad tomárselo en serio, Barcelona para un plan de 
accesibilidad universal se gastó 900.000 y esto 

sinceramente no es una oficina, es una de las casitas 
de pin y pon que tiene mi hija, que les puedo dar 
muchas porque tenemos una inmobiliaria. 

En equipamientos urbanos se incrementa la 
dotación un 11 %, 100.000… 

La Presidenta: Señora González, le recuerdo 
que ha finalizado ya su tiempo. 

La Concejala del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, doña María de las Mercedes González 
Fernández: ¡Por Dios! ¿Y no me va a dejar más? ¿Lo 
consumo de lo siguiente? 

La Presidenta: No, en principio no, pero luego 
podrá seguir con todas las cuestiones que quiere 
plantear y ellos le podrán responder en la segunda 
intervención. 

Muchas gracias. 

Pues tiene la palabra el señor Calvo, portavoz de 
Más Madrid, por un tiempo máximo de diez minutos. 

El Concejal del Grupo Municipal Más Madrid, don 
José Manuel Calvo del Olmo: Bien, muchas gracias. 
Buenos días a todos y a todas. 

Agradecer también la presentación que ha hecho 
la señora García Romero de su equipo, incluyendo la 

del por todos conocido José Luis Infanzón; además en 
su día ya la felicité por la elección de los directores que 
había hecho. 
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Entrando en una valoración general de lo que 
supone este proyecto, el área de nueva creación de 
Obras y Equipamientos, en el proyecto de 
presupuestos de 2020 tiene un peso total de en torno 
al 7 %, según nuestros cálculos, sobre el presupuesto 
general del Ayuntamiento con 363 millones de euros 
aproximadamente. Descontando los gastos no 
financieros este peso asciende a casi el 8 % del 
presupuesto municipal, y si descontamos los gastos 

correspondientes al capítulo 1 el peso asciende a algo 
más del 11 %, lo que supone un 1 % más que el peso 
que en 2019 tenía este presupuesto para las mismas 
competencias. 

De estos 50 millones de euros más, este 1 %, 
36,4 se incrementan en el Programa Construcción, 
Mantenimiento y Rehabilitación de Inmuebles, casi 12 
se incrementa en el programa de nueva creación 
Gestión Patrimonial y casi un millón en el también 
nuevo Programa Dirección y gestión administrativa de 
obras y equipamientos. Por tanto, el presupuesto para 
los programas destinados a infraestructuras viarias se 

incrementa en 1,5 millones aproximadamente, es 
decir es un presupuesto de continuidad en cuanto a la 
inversión en infraestructuras viarias respecto del 
anterior; no he entendido muy bien ese discurso de 
una pretendida ruptura que no se refleja en los datos 
ni en los números, señora García Romero, ni por 
supuesto en los proyectos de inversión como ha 
señalado la señora González. 

El presupuesto  en el capítulo 1, como bien han 
dicho, se incrementa en torno a 40 millones de euros, 
lo que supone un 12,3 % más respecto a las mismas 
competencias, ya que el área no existía en el 

presupuesto anterior, y traducido a porcentaje es un 
5,72 % del presupuesto total del área, porcentaje que 
da la casualidad que es exactamente igual al del año 
19 para las mismas competencias en cuanto a la 
proporción, en cuanto al peso que supone este 
incremento respecto del presupuesto general; es 
decir, destinan los mismos recursos de personal para 
hacer lo mismo que se hacía en 2019. 

Entrando en los programas y ya le planteo 
algunas dudas al respecto. 

En el Programa Dirección y gestión 

administrativa de obras y equipamientos, programa 
de nueva creación en este año que dotan con casi un 
millón de euros, aparece como gasto en bienes 
corrientes y servicios 60.000 € en material informático 
no inventariable. Me gustaría saber qué material 
informático no se puede inventariar; como otros 
60.000 € en material de oficina no inventariarle. 
También nos gustaría saberlo, que lo aclararan. 

En Vías Públicas, que dotan con 82,5 millones de 
euros, ocho millones más en presupuesto total de 
2019, hay que recordar que mantienen la inversión, 
ya que incrementa en dos millones de euros los gastos 

en bienes corrientes y servicios y seis millones de 
euros el capítulo 1, que en 2019 no estaba dotado, 
por lo tanto mantienen estrictamente la inversión en 
Vías Públicas del presupuesto anterior. En este capítulo 
hay una partida de 200.000 € en concepto de 
publicidad y propaganda que supongo que es a lo que 
se refería con no hacer proyectos ideológicos, todo 
esto que ha dicho en su discurso de que no iban a 

hacer ideología, iban a hacer gestión; lo digo también 
para que tome nota la portavoz del Grupo VOX. 

Luego, otro asunto que también hemos visto en 
el presupuesto de otras áreas, en particular en la de 
Desarrollo Urbano, que es que incrementan 1,76 la 
partida destinada a estudios y trabajos técnicos. Como 
digo, no es exclusivo de este área, lo hemos visto en 
otras. La pregunta es si piensan externalizar este tipo 
de trabajos y de actuaciones o a qué responde este 

incremento tan importante, que son casi dos millones 
de euros para desarrollar este tipo de trabajos. 

En la partida de infraestructuras urbanas 
reducen casi 11 millones de euros respecto a 2019 y 
se lo restan prácticamente en su totalidad a plaza de 
España. Nos gustaría que explicara esta reducción. 
Entiendo que tiene que ver con una previsión de 
plazos quizá vinculada a la aparición de los restos 
arqueológicos. En todo caso, que lo comente. 

Y también aquí aparecen otros 200.000 euros en 
publicidad y propaganda.  

Vale, en la partida 153.50, Oficina de 

Accesibilidad, con ese presupuesto tan exiguo que ha 
señalado la señora González de 151.700 € nos 
gustaría saber con qué personal va a contar. Saben 
que en el área tienen a un especialista, a Gerardo 
Santiago, que siempre ha tratado de impulsar este 
proyecto y nos gustaría saber si van a contar con él y 
con su equipo o si tienen previsto otra estructura de 
oficina. 

Luego, en equipamientos urbanos, en la partida 
de equipamientos urbanos hemos visto un dato que 
no comprendemos y es que desaparece la inversión 
en alumbrado público. Ahí sí me gustaría que el señor 

Baena nos explique exactamente qué ha ocurrido. 

Entrando en capítulo 6, por señalar alguna de las 
cuestiones más relevantes respecto a la inversión, 
como decía, disminuye en esos 8,8 millones de euros 
en el Programa Equipamientos Urbanos la inversión 
correspondiente al alumbrado público, que en 2019 se 
situaba en torno a los 9,5 millones de euros. Nos 
gustaría esa aclaración. 

No figura en este presupuesto la creación de 
ninguna infraestructura ciclista nueva. Esto que dijo el 
señor Carabante de que iban a impulsar la bici y que 

ustedes también creen en los carriles bici y en las 
infraestructuras ciclistas, cero en este presupuesto.  

Hemos visto un incremento en renovación de 
aceras, cosa que nos alegramos. La pregunta es, 
también para el señor Baena, si tiene que ver con que 
ya se ha adjudicado o que tienen previsión de 
adjudicar el acuerdo marco que dejamos tramitado o 
a punto de adjudicarse, como digo, durante nuestra 
etapa; un acuerdo marco que, como en el caso de la 
renovación de calzadas, un acuerdo marco que está 
vigente, facilitaría mucho incrementar la inversión en 
esta materia, ya que el contrato integral, como hemos 

hablado muchas veces, es claramente insuficiente. 

Luego, algunas preguntas respecto a los 
proyectos que tendría que realizar este área y que no 
hace, que no realiza por esa concepción tan antigua 
que tienen de la construcción de la ciudad, y es que 
por un lado va la movilidad y por otro lado van las 
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obras o va la creación, la conformación del espacio 
público. La pregunta es recurrente y la vamos a seguir 
haciendo, ¿por qué no asumen ustedes la obra del 
soterramiento de la A-5? ¿Qué va a pasar con las 
obras de plaza Elíptica? ¿Qué va a pasar con las obras 
del carril bici Castellana, que se ha aprobado en el 
anterior Pleno municipal por unanimidad de todos los 
grupos? 

En cuanto al soterramiento de la Gran Vía, nos 

gustaría que nos aclararan plazos y viabilidad de esa 
obra, la viabilidad que supone para esa obra. 

La Delegada del Área de Gobierno de Obras y 
Equipamientos y Concejala del Grupo Municipal del 
Partido Popular, doña Paloma García Romero: Está 
en estudio. 

El Concejal del Grupo Municipal Más Madrid, don 
José Manuel Calvo del Olmo: Aunque esté en 
estudio, señora García Romero. Estoy convencido, 
estoy convencido que ya podemos tener una idea 
aproximada de la viabilidad que tiene. 

Y luego el proyecto de la Puerta del Sol, ¿qué 

previsión y qué plazos tienen para llevarlo a cabo? 

También apuntar los recortes. Ha señalado la 
señora García Romero —y con esto concluyo— que 
van a incrementar la inversión, no, este presupuesto 
es un presupuesto que recoge cuánto van a disminuir 
la inversión respecto a la prevista en ejercicios 
anteriores. Recortes que realizan en este presupuesto, 
es decir, proyectos que estaban previstos y que 
desaparecen: la reurbanización de diversos viales en 
los distritos de San Blas-Canillejas y Villa de Vallecas, 
casi 700.000 €, desaparece. El proyecto de 
reurbanización de las calles Cantalapiedra, una serie 

de calles, el conocido como Proyecto Miradores, 
2.200.000 €… 

La Concejala del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, doña María de las Mercedes González 
Fernández: Eso está. 

El Concejal del Grupo Municipal Más Madrid, don 
José Manuel Calvo del Olmo: Pues no lo hemos 
visto, no lo hemos localizado. 

La Concejala del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, doña María de las Mercedes González 
Fernández: La he criticado yo en mi intervención por 

ello. 

El Concejal del Grupo Municipal Más Madrid, don 
José Manuel Calvo del Olmo: Pues le pido 
disculpas. 

… avenida de Daroca. 

El Proyecto de Itinerarios Ciclistas de Retiro-
Moratalaz, qué pasa con ese proyecto. Y qué 
previsiones tienen también para el Proyecto de Plaza 
de Pedro Zerolo, que sabemos que no estaban de 
acuerdo con él y que, bueno, dijeron que iban a 
modificarlo, qué previsiones tiene.  

Y luego en cuanto a edificios. También hemos 

visto que se eliminan una serie de actuaciones 
previstas por nuestra Corporación en la etapa anterior, 
en concreto cinco centros deportivos, tres bibliotecas, 
un centro de acogida a personas sin hogar, un centro 

de día de mayores y la remodelación del Mercado de 
Frutas y Verduras; nos preocupa particularmente este 
último caso. El recorte para este ejercicio lo 
estimamos en 15 millones de euros, pero el recorte de 
lo que supondría el gasto o la inversión, mejor dicho, 
en todas estas infraestructuras son 116,5 millones de 
euros. 

La Presidenta: Señor Calvo, cuando pueda. 

El Concejal del Grupo Municipal Más Madrid, don 

José Manuel Calvo del Olmo: Y concluyo. 

La última pregunta es: ¿cómo se justifican estos 
recortes de cara a cubrir las necesidades que 
solventaban estos proyectos? 

Muchas gracias. 

La Presidenta: Muchas gracias, señor Calvo. 

Responderán, a continuación, a las 
intervenciones de los grupos municipales los 
responsables de los programas presupuestarios. Por 
favor, les ruego que vayan interviniendo, eso sí, dan 
su nombre y su cargo para que conste en acta. Tienen 
un tiempo máximo de cinco minutos. 

Gracias. 

La Secretaria General Técnica, doña María del 
Mar Martínez de Vera: Buenos días. 

Voy a pasar a dar respuesta a las preguntas 
formuladas por los portavoces de los grupos.  

La señora Cabello solicitaba información sobre el 
montante global de las inversiones financieramente 
sostenibles a ejecutar por el área, y son 
aproximadamente unos 160 millones de euros. 

 Entendemos en relación con el personal o la 
dotación de personal de la que dispone el área para la 
ejecución no solo de las inversiones financieramente 

sostenibles sino también de toda la gestión que asume 
con el presupuesto que se presenta hoy, hay que 
partir de la base de que se trata de un área nueva, de 
modo que hay órganos directivos que son creación ex 
novo, como puede ser la Secretaría General Técnica, 
como puede ser la Dirección General de Gestión del 
Patrimonio o la Dirección General de Conservación de 
Vías Públicas, si bien es verdad que se han alimentado 
a nivel de la relación de puestos de trabajo de 
unidades administrativas que provenían de otras 
direcciones generales que estaban adscritas a la 

antigua Área de Desarrollo Urbano Sostenible o bien 
de la antigua Área de Economía y Hacienda. 

Con ocasión de la reorganización administrativa 
y de la nueva estructura que se fija por decreto del 
alcalde, se han iniciado y se están tramitando 
expedientes de modificación de la relación de puestos 
de trabajo, como ha sido la creación de 38 puestos de 
trabajo en la Secretaría General Técnica y algunos 
otros en distintas direcciones generales. Estas 
modificaciones de RPT van a reforzar, por un lado, la 
parte administrativa y, por otro lado, la parte técnica 
de las direcciones generales. Hay algunos de estos 

expedientes, insisto, que están en trámite y otros que 
se tendrán que abordar a lo largo del ejercicio 2020.  
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Yo creo que de todos es sabido que la gestión en 
general en capítulo 1 ahora mismo hay dificultades por 
carencia de medios en muchas de las áreas y se están 
supliendo en el Área de Gobierno de Obras y 
Equipamientos concretamente con programas de 
empleo temporal vinculados específicamente a las 
inversiones financieramente sostenibles que se han 
ido aprobando en los últimos ejercicios. En este 
sentido, nosotros vamos a mantener a lo largo de 

2020 dos programas de empleo temporal que 
finalizarán su vigencia en marzo de 2020 y en 
septiembre de 2020. Una vez que se inicie la 
tramitación de las inversiones financieramente 
sostenibles de 2020, solicitaremos los equipos 
necesarios para poder asumir esta carga de trabajo. 

Por otro lado, se está haciendo también un 
esfuerzo importante en el área para racionalizar las 
cargas de trabajo, de modo que nos permitan a través 
de instrumentos de contratación, como pueden ser 
acuerdos marco más ambiciosos o una adecuada 
planificación de los procedimientos administrativos, no 

requerir tanta carga de personal. Asimismo, también 
hacía mención a las dotaciones de las partidas de 
publicidad, la 227.02 de varios programas 
presupuestarios. Por parte del área se ha dotado la 
partida de publicidad y propaganda en los programas 
presupuestarios que tienen una proyección externa 
más importante de cara a la gestión municipal. 

De manera que lo que se pretende con ello es 
llevar a cabo unas campañas publicitarias que pongan 
en conocimiento de todos los madrileños la labor 
inversora que está haciendo el área en los distintos 
aspectos y competencias que asume. 

Asimismo, también se refería a la partida de 
actos protocolarios y representativos. Esta es una 
partida que se contempla en todos los presupuestos 
para los gastos que se derivan directamente de la 
actividad del titular del área de gobierno, y 
normalmente la cuantía se ha mantenido inalterable 
en los últimos años. 

En cuanto a las cuestiones planteadas por el 
señor Calvo, hacía referencia a las partidas de material 
de oficina no inventariable y material informático no 
inventariable. Bueno, en primer lugar, estos conceptos 

presupuestarios vienen recogidos en la normativa que 
fija la estructura presupuestaria de las entidades 
locales. Material informático no inventariable se 
destina fundamentalmente a tóner, a CD, a 
equipamientos vinculados a los elementos 
informáticos que no tienen una vida útil. Debido a las 
características de las direcciones generales que tiene 
el área y, por otro lado, fundamentalmente también 
a… 

La Presidenta: Señora Martínez de Vera, ha 
finalizado su tiempo, si puede…  

La Secretaria General Técnica, doña María del 

Mar Martínez de Vera: Ah, perdón. 

La Presidenta: Podrá continuar luego, si no, en 
su siguiente intervención. 

Gracias. 

La Secretaria General Técnica, doña María del 
Mar Martínez de Vera: Gracias. 

La Coordinadora General de Patrimonio, Obras y 
Equipamientos, doña Catalina Bennaceur Vindel: 
Buenos días. 

Yo fundamentalmente me voy a referir a la 
explicación de la Oficina de Accesibilidad, pero antes sí 
que quiero hacer un pequeño apunte en relación a la 
intervención del señor Calvo en cuanto a la 
externalización de los trabajos técnicos. 

Fundamentalmente estas partidas se refieren a 

los acuerdos marco de redacción de proyecto, que han 
estado vigentes durante muchos años en este área y 
que siguen estándolo, así como los acuerdos marco de 
coordinación, de seguridad y salud, que se imputan a 
esta partida de 227, estudios y trabajos técnicos. 

(Observaciones del señor Calvo del Olmo). 

La Coordinadora General de Patrimonio, Obras y 
Equipamientos, doña Catalina Bennaceur Vindel: 
¿Perdón? 

El Concejal del Grupo Municipal Más Madrid, don 
José Manuel Calvo del Olmo: Me refería al 
incremento.  

La Coordinadora General de Patrimonio, Obras y 
Equipamientos, doña Catalina Bennaceur Vindel: 
El incremento viene derivado de los futuros proyectos 
que vamos a realizar desde el área para la redacción 
de proyectos tanto en vías públicas como en edificios 
como en espacio público especialmente. 

Bueno, en cuanto a la Oficina de Accesibilidad, es 
verdad que esta oficina aún no ha arrancado, no se ha 
puesto en marcha, principalmente por un tema de 
personal. En relación al personal de la oficina, ha 
habido un error de imputación presupuestaria: se ha 
incluido todo el personal de la oficina, no solo de la 

oficina sino también mi propio puesto, así como el de 
mi oficina auxiliar dentro del Programa 933.04, que es 
el que corresponde a María Jesús de Vega, Gestión 
Patrimonial. 

La Directora General de Gestión del Patrimonio, 
doña María Jesús de Vega Ferreras: Me hizo 
entrega de la responsabilidad patrimonial que me han 
puesto.  

(Risas). 

La Concejala del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, doña Enma López Araujo: Sin trabajo, 

además. 

La Delegada del Área de Gobierno de Obras y 
Equipamientos y Concejala del Grupo Municipal del 
Partido Popular, doña Paloma García Romero: Lo 
que no tiene es presupuesto, que es diferente. 

La Coordinadora General de Patrimonio, Obras y 
Equipamientos, doña Catalina Bennaceur Vindel: 
Dentro de ese programa, que haremos una 
reestructuración, hay seis puestos de trabajo en la 
oficina. Hay un nivel 30, que será el encargado de la 
oficina, que esperamos hacer la propuesta de 
nombramiento la próxima semana porque ya ha 

llegado la presentación de instancias. Tendrá un  
adjunto de departamento, nivel 26; un jefe de unidad 
de gestión del conocimiento, también nivel 26; un jefe 
de negociado de apoyo administrativo a la oficina, 
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nivel 22; un auxiliar administrativo, nivel 16, y me he 
saltado el nivel 18, encargado de la oficina auxiliar 
dependiendo del nivel 30. Todo ello bajo mi 
coordinación.  

Es verdad que la Oficina de Accesibilidad se lleva 
mucho tiempo hablando de ella en el Ayuntamiento de 
Madrid. He mirado antecedentes, ya en el 2017 se 
reclamó la creación en el Pleno del Ayuntamiento; se 
aprobó por unanimidad una declaración institucional; 

después en noviembre hubo una proposición de 
Ciudadanos, que también se aprobó por unanimidad; 
en enero de 2019 se volvió a hablar de la Oficina de 
Accesibilidad. Bueno, pues yo creo que este será un 
primer paso. Les pido confianza y paciencia. Vamos a 
intentar hacerlo bien, por lo menos esa es nuestra 
intención. 

El presupuesto, efectivamente, no es un gran 
presupuesto con el que va a partir la oficina, pero 
esperamos que de partida empecemos a hacer 
estudios técnicos, empecemos a hacer trabajos de 
coordinación con otras áreas, crear una mesa 

interdistrital, una mesa de accesibilidad de Madrid y, 
bueno, pues espero que podamos arrancar en este 
año y que en un futuro los sucesivos presupuestos del 
área puedan contemplar un mayor crédito. 

No obstante, también les digo que las obras de 
accesibilidad no se realizan, me imagino que ustedes 
lo saben, pero no se van a realizar por la oficina —ha 
habido alguna pregunta en ese sentido— sino que se 
realizarán por la dirección general correspondiente. 
Nosotros —como ha dicho ya la delegada— hemos 
aprobado, bueno, se aprobó en la Junta de Gobierno 
de ayer una inversión de ocho millones para 

accesibilidad, pero aparte de esa inversión tenemos 
otras inversiones en obras de accesibilidad dentro de 
nuestro presupuesto, en concreto hay IFS para el año 
que viene de accesibilidad en Ciudad Lineal por 
1.063.000; hay accesibilidad en vías públicas, otro 
proyecto, por 2.800.000 que se suman a los ya ocho 
millones que se aprobaron ayer. 

Y poco más. Espero que se pueda dar 
cumplimiento a todo esto y si no, pues asumiremos la 
responsabilidad correspondiente. 

Gracias. 

La Directora General de Arquitectura y 
Conservación del Patrimonio, doña Paloma Sobrini 
Sagaseta de Llurdoz: Buenos días, y encantada de 
estar aquí. 

A ver, voy a ir respondiendo un poco —como soy 
nueva— pues como creo que… 

A la pregunta de VOX de la movilidad, 
evidentemente ya se ha explicado todo lo de la oficina 
esa, pero yo solamente quería aclararle que para 
nosotros la accesibilidad universal en todos los 
edificios, en todas las obras es fundamental, es 
prioridad. Entonces, cumplimos todas las normativas y 

todas las especificaciones para que todas las obras 
sean de accesibilidad universal. Nosotros tenemos casi 
40 millones en las IFS y 41 en Obras, y yo creo que 
con eso se responde a los requerimientos.  

Del PSOE, la verdad es que no me han 
preguntado nada, entonces me voy ya al señor Calvo. 

Vamos a ver, no es que se eliminen 
equipamientos deportivos, de hecho tenemos en 
marcha como unas noventa intervenciones grandes, 
pequeñas, bien se sabe, en equipamientos deportivos 
y tenemos quince previstas en el presupuesto del 20. 
Lo que sí que es cierto es que lo que se pretende es 
dar un servicio a los ciudadanos lo mejor posible, y 
entendemos que para optimizar este servicio la 
colaboración pública-privada es fundamental —como 

bien sabemos nosotros desde que se hizo el Colegio 
de Arquitectos con el señor Gallardón—; la 
colaboración, y a través de las concesiones, hace que 
el servicio sea siempre óptimo, no solamente en 
cuanto a la edificación, que supone que hay más 
medios para poder hacer muchísimos más centros, 
sino que además el mantenimiento, que es por donde 
como bien sabe suelen luego fallar a lo largo de los 
años estos equipamientos, el mantenimiento está 
garantizado. Entonces, se atiende exactamente igual 
pero a muchísimos más ciudadanos. Entonces, en ese 
sentido se están preparando ya los pliegos para sacar 

todo esto a concesión en el momento oportuno ¿no?  

Respecto a las bibliotecas, no se eliminan, lo que 
pasa es que se hacen. Le recuerdo que de las seis que 
tenían previstas en la legislatura anterior, las tres 
primeras que salieron a concurso desde el año que se 
estaba ya pensando en la idea, a principios del 17 creo 
que fue, todavía hoy, dos años y pico después, no 
tenemos los proyectos de ejecución, porque ha sido 
un sistema yo creo que bastante flojo en cuanto al 
poner en marcha estas bibliotecas. Esas tres, que son 
Las Tablas, Montecarmelo y Villaverde, ya por fin con 
los equipos redactores de los proyectos estamos 

sentados viendo cómo han de redactarlos, pero a 
estas alturas de la película, dos años y pico después, 
con lo cual con esos plazos es que no se puede hacer 
así. ¿Las siguientes? Tenemos ya metido en 
presupuesto la de Carabanchel y la de Moncloa, y 
luego lo que estamos haciendo además es que los 
centros culturales y las bibliotecas vayan muy unidos. 
Ya no es cuestión de hacer bibliotecas independientes, 
que puede haberlas, pero es fundamental en los 
centros culturales incorporar un espacio para lectura y 
para biblioteca.  

Y en cuanto a Legazpi, bueno, en cuanto a 
Legazpi…, vamos a ver. Legazpi, no me voy a 
remontar a cómo, tal, todo lo anterior, lo que sí que sé 
ya de este año, de  cuando se empezó la obra, es que 
ya en los primeros quince días de la obra se tuvo que 
ralentizar porque no estaba solicitado el informe de 
control arqueológico, con lo cual ya empezamos con 
una pega, ¿no? Llegando a marzo o abril la ejecución 
no llegaba al 30 % de la ejecución de lo previsto para 
ese momento, o sea iba tremendamente lenta. Todos 
sabemos por qué o intuimos por qué, pero bueno, 
tampoco es cuestión ahora de hablar de eso porque 

no es lo que me ha preguntado. Llegamos a 
septiembre y la empresa constructora pide una 
suspensión temporal parcial en base a que ese 
proyecto es irrealizable porque no se ha hecho 
considerando las características del terreno, que ya 
estaban además apuntadas en diversos informes que 
vienen ya del 2008; de hecho, ya en el contrato, en el 
propio contrato con la contrata, con la constructora, ya 
se mencionaba que ante la posibilidad de que surgiera 
algo así ya se vería, o sea que ya se apuntaba esa 
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posibilidad. Esa posibilidad, una vez conocido el 
terreno y las características del terreno y de la base de 
las zapatas, obliga a un refuerzo de la cimentación, 
máxime cuando encima en el proyecto todas las 
instalaciones van por galerías subterráneas. 

Estas galerías, al por fin ya detectar o ir viendo, 
detectando, porque todavía no está hecho, no se ha 
hecho, que se tenía que haber hecho al principio 
entiendo yo como técnico, pero ahora al ver la base 

del firme y el nivel de las zapatas, resulta que algunas 
de las galerías de las instalaciones van a pasar incluso 
por debajo de la zapatas, con lo cual en el cono de 
afección eso es imposible, eso así no se puede hacer, 
entonces, bueno, pues piden que se suspenda la 
ejecución de la obra. Lo que hacemos inmediatamente 
es pedir informes, parar, vamos a verlo, vamos a 
estudiarlo, porque aquí hay muchas, en fin, es una 
obra importante, para nosotros es fundamental, para 
ustedes sé que también, y se piden informes a las tres 
consultoras de estructuras más potentes que tenemos 
en Madrid. Una de ellas se ratifica en lo que ya dijo en 

el 2008 y en 2011, que es fundamental el recalce de 
esas zapatas y reforzar la cimentación, y las otras dos 
van a lo mismo.  

Entonces, está claro que esa modificación del 
proyecto evaluado, que la propia empresa ejecutora la 
evalúa, se pasa como mucho, triplica o cuadruplica el 
importe permitido para hacer un proyecto modificado, 
con lo cual  es que no nos queda otra solución, porque 
además, efectivamente, hemos pedido informes 
económicos también a las otras, no vale solamente lo 
que diga la empresa constructora, que entre otras 
cosas adjudicaron, se quedó con un proyecto con una 

baja impresionante y por eso también está siendo 
tremendamente lenta la obra. 

La Presidenta: Señora Sobrini, si puede ir 
concluyendo, por favor. 

La Directora General de Arquitectura y 
Conservación del Patrimonio, doña Paloma Sobrini 
Sagaseta de Llurdoz: Concluyo. 

Simplemente saber que estamos en un proceso 
de rescisión de contrato, como no cabía otra solución, 
estamos en un proceso de ver qué hay que hacer 
ahora de inmediato para que no sufra ese edificio y no 

tengamos peligro, y, por otro lado, redactar un 
modificado y habrá que hacer un nuevo proyecto e 
iniciar todo el proceso otra vez. Y así estamos. 

El Director General de Conservación de Vías 
Públicas, don José Miguel Baena Rangel: Buenos 
días, voy a hablar de los programas 153.21 y 165.01. 

En cuanto a la intervención de la señora Cabello, 
en cuanto al montante total de IFS que vamos a 
gestionar, pues está en torno a los 74 millones de 
euros; hay una parte de unos 32, como ha dicho la 
delegada, en asfalto y el resto, aceras, accesibilidad, 
movilidad y túneles. 

Respecto a las partidas que preguntaba, las 
partidas del capítulo 2, la partida 210.00, que es 
reparación, manteniendo y conservación de bienes 
destinados al uso en general, ahí tenemos el contrato 
de gestión integral de infraestructuras viarias, que se 

incrementa con su Kt correspondiente y que incluye 
también 18 millones de euros de obra anuales. 

Después tenemos el contrato de conservación de 
accesos a Calle 30, que lo que lleva es la 
conservación, explotación y vialidad invernal de la A-1, 
A-2, A-42, A-5, A-6 y M-23. 

En cuanto a la partida de estudios y trabajos 
técnicos que se incrementa algo, fundamentalmente 
porque hay que licitar nuevos contratos que todavía 

no tienen baja. Supongo que en cuanto se saquen a 
licitación sobrará ese montante. 

Ahí tenemos los contratos de coordinadores, 
seguridad y salud, tenemos el control de calidad e 
inspección de vías públicas, control de calidad de obras 
municipales y obras de compañías de servicios que 
recuerde, que damos unas 16.000 licencias anuales, 
que tiene dos lotes; la actualización del cuadro de 
precios de obra nueva del Ayuntamiento de Madrid; 
tenemos la actualización del pliego de condiciones 
técnicas generales y los acuerdos marco de redacción 
de proyectos, de pavimentación, de accesibilidad y 

etcétera.  

En este caso también, en la partida 165.01 
hemos añadido también en el capítulo 2, en este 
mismo 127.06, una partida o una cantidad para 
proyectos de alumbrado público e instalaciones, cosa 
que no teníamos y era una de las razones por las que 
los nueve millones que decía el señor Calvo no se 
pudieron hacer; se plantaron en el presupuesto del 
año pasado, pero no había ni proyectos ni se pudieron 
desarrollar. Entonces, esos proyectos son 
participativos, los tenemos en cartera, una vez que 
tengamos los proyectos los lanzaremos 

previsiblemente con IFS, pero los tenemos ahí 
apuntados para lanzarlos en cuanto sea posible. Sí 
haremos proyectos de adecuación a la normativa y 
temas de alumbrado dentro del contrato integral de 
alumbrado por importe de unos seis millones de 
euros. 

Yo creo que ya he contestado a la señora 
Cabello. 

En cuanto a la señora González, bueno, pues 
algunas cosas ya las he contestado, el incremento del 
capítulo 2.  

En cuanto al contrato de Dragados, decir que la 
idea es continuar con el contrato, que está vigente 
plenamente y seguirá hasta su finalización a finales de 
2021 más bien principios del 2022. 

(Observaciones de la señora González Fernández). 

¿Me pregunta personalmente si estamos 
satisfechos? 

(Risas). 

La Concejala del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, doña María de las Mercedes González 
Fernández: Creo que no ha venido usted 
personalmente ni yo personalmente. No estaríamos 

aquí ninguno de los dos. 

El Director General de Conservación de Vías 
Públicas, don José Miguel Baena Rangel: El 
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contrato tiene muchas dificultades, como ustedes 
saben, que han gestionado esta ciudad… 

La Concejala del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, doña María de las Mercedes González 
Fernández: Yo no he gestionado nada. 

El Director General de Conservación de Vías 
Públicas, don José Miguel Baena Rangel: Bueno, 
pues el señor Calvo. 

…y nosotros intentamos que se cumpla y 

mantener los contratos vigentes durante su periodo de 
vigencia. 

Con respecto a APR de Sierra Toledana, 
efectivamente hemos incorporado dos proyectos, uno 
que se está haciendo ya, que es para dar acceso a 
algunas viviendas de la EMV que se están 
construyendo y poderles dar la licencia de primera 
ocupación, y en licitación, en breve, saldrá ya lo que 
es el proyecto de urbanización completo de todo ese 
área de expropiación, que era muy necesario.  

Estamos ya ejecutando también el barrio del 
Aeropuerto, que tiene una partida, como es plurianual 

tiene una parte que se ejecuta el año que viene  y por 
eso aparece en presupuestos, pero ya está en 
ejecución y terminándose una buena parte de las 
calles. 

Comenta que hay múltiples actuaciones 
pequeñas en el capítulo 153.21, efectivamente. 
Muchas proceden de IFS del 2018 que lo que se está 
haciendo es terminarlas, algunas partidas son para 
liquidaciones, otras porque son plurianuales y algunas 
todavía no habían empezado por lo que ya se 
comentó hace dos comisiones, y como ya dijo nuestra 
delegada pues van a continuar haciéndose. La 

mayoría son para aceras, accesibilidad, etcétera, y por 
eso son pequeñas actuaciones puntuales, porque son 
para terminar actuaciones o que estaban en marcha o 
que todavía no habían podido empezar. 

Con respecto a… 

La Presidenta: Señor Baena, su tiempo ha 
finalizado. Si quiere concluir… 

El Director General de Conservación de Vías 
Públicas, don José Miguel Baena Rangel: Muy bien.  

Gracias. 

El Director General del Espacio Público, Obras e 

Infraestructuras, don José Luis Infanzón Priore: 
Buenos días. 

Voy a pasar, en primer lugar, a contestar a la 
señora Cabello, del Grupo Municipal VOX. Lo voy a 
hacer rápidamente porque veo que el tiempo no es 
demasiado y suelo enrollarme, y entonces intentaré 
sintetizar. 

(Risas). 

La Concejala del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, doña María de las Mercedes González 
Fernández: Señora presidenta, Infanzón y cinco 
minutos son incompatibles. 

La Concejala del Grupo Municipal Más Madrid, 
doña Pilar Perea Moreno: Pero yo le doy los míos. 
Coge los míos. 

(Rumores.-Risas). 

La Presidenta: A ver, si estamos todos de 
acuerdo, le podemos dar un poquito más de margen, 
el problema es que a continuación tenemos otra 
comisión, entonces no nos podemos ir… 

(Rumores.-Risas). 

El Director General del Espacio Público, Obras e 
Infraestructuras, don José Luis Infanzón Priore: 
Intentaré sintetizar. Es que me preguntáis muchas 
cosas. 

Bueno, señora Cabello, preguntaba sobre el 
presupuesto destinado a discapacidad. Es difícil. Si 
bien en la Dirección General de Vías Públicas hay 
proyectos específicos para la supresión de barreras 
arquitectónicas, en todos los proyectos de nuestra 
Dirección General de Obras e Infraestructuras que 
implican remodelaciones completas de 
infraestructuras,  lo primero que atendemos es a 

resolver los temas de accesibilidad universal. Creemos 
que es lo más importante, la movilidad peatonal, y 
luego las demás, porque todos somos peatones, luego 
utilizamos otros medios pero peatones somos todos. Y 
en todos los proyectos está e intentamos siempre en 
esos proyectos hacer una evaluación una vez que el 
proyecto está terminado de qué porcentaje está 
destinado exclusivamente a la accesibilidad, pero a 
veces es difícil porque es en un proyecto global. 

En cuanto a lo que preguntaba del soterramiento 
de la Gran Vía, dentro de esa partida de estudios y 
proyectos, que también comentaban otros portavoces 

que se ha incrementado, está entre otros el estudio 
para el soterramiento de la Gran Vía y está el estudio 
y el proyecto del puente de Pedro Bosch; por eso ha 
tenido un incremento importante, porque es un 
proyecto de envergadura que requiere un presupuesto 
mayor. 

En relación con la señora González, del Grupo 
Municipal del Partido Socialista, la cubrición del 
Calderón. Como me ha preguntado muchas cosas las 
voy sintetizando, pero luego podemos ampliar. 

Se está terminando el proyecto de cubrición del 

Calderón y se está terminando como estaba previsto 
en el planeamiento y en el convenio de gestión que se 
firmó con la junta de compensación, que no es 
soterramiento sino cubrición de la infraestructura. Ese 
proyecto se completa con el parque encima de esa 
infraestructura, el parque vinculado a la operación 
Vicente Calderón, que eso, evidentemente, es 
responsabilidad de la junta de compensación porque 
es un proyecto que se hace, un desarrollo por 
compensación. En ese desarrollo, básicamente la 
cubrición es una infraestructura, es un túnel. Cuando 
en su momento hicimos Madrid Río, los túneles tenían 

muchos elementos emergentes que al final los fuimos 
integrando de manera, de una  topografía artificial en 
ese río y, bueno, esto es lo que vamos a hacer en este 
caso. 

En el proyecto de superficie hemos intentado 
que se siguieran todos los criterios del proyecto Madrid 
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Río para que tuviera total continuidad con el proyecto 
de Madrid Río, con lo cual no tenía ningún sentido 
hacer un concurso específico porque incluso han 
colaborado y están colaborando en ese proyecto los 
propios arquitectos de Madrid Río. 

En cuanto al paseo de Recoletos, usted sabe que 
nadie más que yo quiere hacer este proyecto. Hemos 
estado trabajando, sobre todo en estos meses, con la 
evaluación de Unesco y hablando incluso con el 

Icomos de cómo ven este ámbito, no solo el paseo del 
Prado sino también todo el ámbito de los Jerónimos 
que incluye esto. Y vamos a empezar, vamos a 
empezar sobre todo por una parte, es imprescindible 
hacerlo además porque sabe que Adif va a ampliar la 
estación de Atocha, va a haber un proyecto muy 
importante que va a afectar, y también la 
prolongación de la línea 11 de Metro que también va a 
llegar hasta Atocha. Entonces, estamos trabajando 
con ambas Administraciones para ver los efectos de la 
transformación de esas infraestructuras y cómo 
podemos acompañar en el espacio público esas 

transformaciones y mejorar ese espacio público que 
tiene que ver con la glorieta de Carlos V y todo el 
frente de Atocha hacia Ciudad de Barcelona; esa sería 
la primera parte del proyecto. Y estamos con el Área 
de Movilidad también haciendo estudios de movilidad 
para el paseo del Prado, para poder avanzar en ese 
proyecto que, como ustedes saben, requiere de 
muchos consensos. 

Carrera de San Jerónimo y entorno de la Puerta 
del Sol. Bueno, usted sabe que con el desarrollo del 
Proyecto Canalejas se va a rehabilitar y ya lo abrimos, 
creo, la semana que viene, la calle Sevilla y la calle 

Alcalá por fin rehabilitadas. Claro, estuvieron mucho 
tiempo cerradas, no por la urbanización sino porque 
afectaban a infraestructuras subterráneas: se hizo 
completamente nuevo el aparcamiento, que estaba 
obsoleto y en condiciones lamentables, y se hizo 
nueva la estación de Sevilla también y parte del túnel 
de la línea 2 en este caso. Con lo cual, esas 
infraestructuras fueron lo que tuvieron, y no el 
proyecto de superficie, que siempre es lo que menos 
tiempo lleva y lo que se hace más rápido que cuando 
hay infraestructuras subterráneas. 

Tenemos preparado, vamos a empezar ahora 
con la continuidad para remodelar la calle Cedaceros y 
Virgen de los Peligros, porque es ahí donde se 
trasladan, ya están trasladados de manera provisional, 
de manera definitiva la mayor parte de las 
marquesinas de autobuses, de la regulación de los 
autobuses que llegan a este área.  

Y es verdad que está prevista la remodelación de 
la Puerta del Sol, que sería el tercer proyecto en este 
ámbito.  

Y espero que con estos proyectos quede 
definitivamente terminada esta parte de la ciudad, que 

es el centro del centro. Porque la Puerta del Sol tuvo 
diversas modificaciones a lo largo de los años, pero 
ninguna fue del todo satisfactoria; esperemos que esta 
última pueda serlo. Vamos a intentar recuperar el 
proyecto del concurso, que se hizo hace cuatro años, 
del señor Ignacio Linazasoro, que creo que es lo mejor 
que se puede hacer para dignificar la Puerta del Sol. 

La Presidenta: Señor Infanzón, simplemente 
para que conste que ya lleva un minuto de más; el 
tiempo se ha agotado. Si quiere terminar, brevemente 
porque veo que están también ustedes interesados. 

El Director General del Espacio Público, Obras e 
Infraestructuras, don José Luis Infanzón Priore: 
Vale, apenas termino, y luego contesto rápidamente. 

En los desmontajes de la línea de alta tensión 
hemos tenidos varios intercambios epistolares sobre 

este tema. Lo que está previsto en ese presupuesto es 
para el 50 % del soterramiento final de la 
compactación y soterramiento de la estación de 
Villaverde, que esperemos ya dejarla completamente 
soterrada y levantada este año, y las líneas de 
Iberdrola que acometen a esa estación y alguna otra 
que todavía queda por soterrar. Y esperamos concluir 
con este convenio el próximo año. 

En la calle Eduardo Barreiros, tenemos el 
proyecto redactado, va a ser la transformación de una 
carretera en una vía urbana, en un bulevar, con 
aceras, con calzadas, con carril ciclista, con 

aparcamientos; o sea, convertirla en una calle, como 
debe ser. Lo que hay es el presupuesto para comenzar 
las obras, para licitar, porque a veces veréis que para 
el año próximo hay pequeños presupuestos para 
muchos de estos proyectos, pero es porque la 
licitación lleva más o menos seis o siete meses y 
estarían adjudicados en el verano y son proyectos 
plurianuales. Nosotros hemos puesto en presupuesto 
ordinario aquellos proyectos que por sus 
características, complejidades o plazo de duración de 
las obras, no pueden asumirse como proyectos 
financieramente sostenibles. 

La Presidenta: Señor Infanzón, disculpe, pero 
es que luego tenemos otra comisión; perdone. 

El Director General del Espacio Público, Obras e 
Infraestructuras, don José Luis Infanzón Priore: 
Contesto en la siguiente al señor Calvo. 

Lo siento. 

La Directora General de Gestión del Patrimonio, 
doña María Jesús de Vega Ferreras: En cualquier 
caso, yo no he sido aludida, y viendo que ha tenido 
mucho interés la intervención de mis compañeros, la 
atención educada y atenta de los portavoces de los 

grupos municipales, si cualquiera de ellos quiere 
utilizar el turno que yo tengo, pues ampliad en la 
medida de lo posible la información que ya habéis 
dado, que creo que es de mucho interés porque es el 
arranque y el inicio de una singladura y la continuidad 
de otra; así que, si quieres José Luis o… 

La Concejala del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, doña María de las Mercedes González 
Fernández: Que acabe. 

El Director General del Espacio Público, Obras e 
Infraestructuras, don José Luis Infanzón Priore: 
Bueno, pues ya rápidamente. 

(Rumores). 

La Presidenta: Bueno, si les parece bien a los 
portavoces, aceptemos esta excepción por dos 
minutos, no cinco, no por nada pero es que si no, 



Diario de Sesiones del Pleno del Ayuntamiento de Madrid 
Fecha de edición 

13 de diciembre de 2019 
Página 15 

Núm. 1.832 

 

Sesión (018/2019/097), extraordinaria, de 29 de noviembre de 2019 Comisión Permanente Ordinaria de Hacienda y Personal y de Economía,  
Innovación y Empleo (Comparecencia del Área de Gobierno de Obras y Equipamientos) 

sentamos un precedente para otras comisiones y al 
final es perjudicial para todos. 

(Rumores). 

La Concejala del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, doña María de las Mercedes González 
Fernández: Es que solo tenemos un Infanzón en el 
Ayuntamiento. 

El Director General del Espacio Público, Obras e 
Infraestructuras, don José Luis Infanzón Priore: Lo 

siento, pero es que el presidente ya… 

(Rumores). 

La Directora General de Gestión del Patrimonio, 
doña María Jesús de Vega Ferreras: Venga, no 
pierdas el tiempo, más Madrid. 

La Presidenta: Bueno, pues señor Infanzón 
tiene usted dos minutos máximo, no más. 

El Director General del Espacio Público, Obras e 
Infraestructuras, don José Luis Infanzón Priore: 
Plaza de España. La reducción del plazo 
fundamentalmente es porque se ha aplicado a la baja; 
o sea, había previstos 42 millones para el próximo año 

pero, como usted sabe, la oferta de la empresa 
constructora hizo una baja de más del 30 %, con lo 
cual se convierte en esos 30 millones. En principio no 
hay previsto una ampliación de plazo, es posible que 
tengamos que ajustarlo de acuerdo al retraso por los 
hallazgos arqueológicos, pero por ahora las obras, a 
diferencia de los procesos administrativos, pueden 
acelerarse más fácilmente que los precios 
administrativos. 

¿Por qué no hacemos el soterramiento de la A-
5? Usted sabe que eso es un acuerdo inicial del Equipo 
de Gobierno y por eso lo hará el Área de Movilidad. 

Nosotros hacemos la cubrición de la M-30 vinculada al 
proyecto del desarrollo del Vicente Calderón, que 
también lo llevamos nosotros. 

En relación al carril bici de la Castellana, sé que 
el Área de Movilidad está estudiando este tema y 
nosotros ejecutaríamos la obra, evidentemente, pero 
hasta que ellos no lo estudien y no nos informen al 
respecto no podríamos avanzar. 

En cuanto al proyecto de la puerta del Sol, se lo 
he comentado ya a la señora González, podemos 
ampliar en otras comisiones porque apenas hemos 

empezado a estudiar este proyecto. 

Y en cuanto a los proyectos miradores y plaza de 
Zerolo, bueno, sobre todo la plaza de Zerolo es un 
proyecto en el que nos vamos a sentar con los vecinos 
para intentar redactar un proyecto que cumpla con 
todas las condiciones porque, finalmente, algunas 
demandas de los vecinos superaban lo que era un 
modificado. Entonces, lo haremos el próximo año para 
el año 21 con proyectos financieramente sostenibles, 
pero no nos hemos olvidado de esa plaza. Y sí 
abordaremos también la plaza del Carmen dentro de 
los proyectos de Europa. 

La Presidenta: Muchas gracias, señor Infanzón. 

Vamos a proceder a continuación a abrir el 
segundo turno de intervenciones por parte de los 

grupos municipales, y para ello tiene la palabra, en 
primer lugar, la portavoz de VOX, la señora Cabello, 
por un tiempo máximo de cinco minutos. 

Gracias. 

La Concejala del Grupo Municipal VOX, doña 
Arántzazu Purificación Cabello López: Sí. 

Muchas gracias por sus explicaciones.  

Cuando hacía la pregunta de las IFS, 
efectivamente tenía su razón, y es que gestionar sobre 

un presupuesto total 360 millones y añadirle otros 160 
millones es una auténtica barbaridad. Eso nos 
demuestra que si bien el presupuesto es una 
herramienta que se utiliza en la Administración, que es 
una buena herramienta, es propia de cualquier 
democracia liberal que se preste y que intenta poner 
coto además al gasto público y además hacerlo de una 
forma planificada y eficiente, que es realmente la 
definición de lo que es un presupuesto, pues nos dice 
que tener 160 millones de IFS es, digamos, una 
anomalía que por la parte que nos corresponde a 
nosotros como grupo de Oposición tenemos que hacer 

hincapié en, primero, el reconocimiento de lo difícil que 
es gestionarlas, pero también, aparte del 
reconocimiento, la dificultad que tiene y el riesgo que 
tiene; porque evidentemente, tener que ejecutar 160 
millones en un plazo tan corto sin personal y con 
programas de empleo temporal, esto realmente es 
una dificultad muy muy grande. Así que les animo a 
todos los gestores a que lo hagan con el mayor de los 
éxitos, diría yo, pero que realmente es algo que yo 
creo que se tiene que plantear el Ayuntamiento de 
Madrid. Esto de tener una cantidad ingente de 
recursos que luego no puedes gastar para luego 

planificarlo a través de acciones que están al margen 
del presupuesto, bueno, del presupuesto digamos 
corriente, ordinario, más que corriente ordinario, pues 
es algo que realmente nos tenemos que planificar. 

Y lo que veo es que, además, cada vez que 
ustedes hablan de lo que queda por hacer ya tienen 
previsto para el año que viene hacer lo mismo. 
Entonces, volvemos a meter todo esto en la rueda y 
aumentar, yo creo, que la dificultad. 

En cuanto a los temas de publicidad, 
simplemente quería hacer constar, que es algo que 

nosotros repetimos una y otra vez, y es que la 
publicidad no debe estar destinada a la promoción 
política sino siempre la promoción de aquello que hace 
el Ayuntamiento en beneficio de los ciudadanos, que 
todos sabemos que al final ocurren ciertas tentaciones 
que suelen utilizar los grupos políticos, y lo hemos 
visto en la antigua andadura, y por favor no lo hagan, 
hagan lo que tienen que hacer: utilizar la publicidad 
para lo que está destinado en beneficio de los 
ciudadanos y como información de aquellas acciones 
que son beneficiosas para ellos, pues porque habido 
algún cambio o porque simplemente nosotros 

tenemos que decirle a los ciudadanos lo que están 
haciendo pero para su propio uso, no para el uso 
político. 

Por último, quiero, relacionado además con el 
tema anterior, también incidir en la importancia del 
control de todas las obras que ustedes realizan, 
porque si tenemos una deficiencia importantísima de 
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personal, ¿cómo vamos a poder controlar 160 
millones más en ejecuciones de obras si luego 
realmente no tenemos empleados públicos? Vuelvo a 
repetir, empleados públicos no, funcionarios que 
hagan las certificaciones de obras, las ejecuciones de 
obras y que permitan un control exhaustivo de una 
cantidad ingente de millones que se gastan en este 
tipo de áreas. 

Entonces, yo seré un poco pesada en las 

comisiones, si es que tengo que asistir a ellas o 
también incluso en Hacienda, para exigir que 
realmente estos cumplimientos se realicen y, sobre 
todo, que se reclame a las empresas si no ejecutan 
como se debe de ejecutar, que se realicen las 
reclamaciones de las penalizaciones cuando se tengan 
que hacer ―que yo supongo que con tal volumen de 
gastos sí que ocurrirán―, y les animo a que tengan 
una gestión adecuada con los recursos que tienen. 

Así que, nada, les agradezco muchísimo sus 
explicaciones, su colaboración y les doy la 
enhorabuena por las exposiciones que han hecho y les 

deseo lo mejor para el ejercicio de su actividad. 

Muchas gracias. 

La Presidenta: Muchas gracias, señora Cabello.  

Tiene la palabra la portavoz del Partido 
Socialista, la señora González, por un tiempo máximo 
de cinco minutos.  

La Concejala del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, doña María de las Mercedes González 
Fernández: Muchas gracias.  

Me había dejado solo equipamientos urbanos en 
el anterior turno porque como no tengo el acento 
maravilloso uruguayo del señor Infanzón no me han 

dejado más, pero quería preguntar: el programa de 
instalaciones de gestión de tráfico, dedicado en 
exclusiva a la gestión de semáforos y al centro de 
control a través del contrato integral de instalaciones 
que en 2019 estaba dotado de 19 millones, ¿es 
prácticamente esto? 

Otros trabajos realizados por otras empresas, 
¿corresponden al contrato integral de gestión de 
instalaciones y está dotado con 111 millones, casi 112, 
un 22 % más que en 2019? ¿A qué se debe este 
incremento? ¿A la inclusión de más semáforos? 

Y una pregunta que hago siempre y nunca nadie 
me responde es: ¿Cuánta cantidad está prevista para 
el suministro de la energía eléctrica?  

Y en la mejora de las instalaciones de ventilación 
y seguridad de los pasos a distinto nivel con casi 
700.000 €, si están incluyendo ahí los proyectos de 
instalación y dispositivos de seguridad que nos 
comunicó la delegada en la pasada comisión sobre la 
intrusión de personas en túneles, cuartos técnicos y 
salidas de emergencia. 

Con respecto a la Oficina de Accesibilidad, la 
coordinadora me ha pedido dos cosas, que una se la 

doy seguro, que es la confianza en usted, sin ninguna 
duda, y la paciencia, que es que no la tengo; es que 
no se la puedo dar, no es una de mis virtudes . Y es 
verdad que por aquello de no empezar de nuevo el 
Gobierno anterior hizo muchas cosas en accesibilidad 

que estaban bien hechas, con lo cual podemos partir 
de ahí, no partir de cero. 

¿Eduardo Barreiros? Conozco el proyecto pero no 
soluciona los problemas. Usted puede hacer la calle, 
puede convertirlo en una vía urbana…, completamente 
de acuerdo, pero es que hay un centro logístico que se 
aprobó en el anterior mandato y que este Gobierno va 
a continuar en el que Eduardo Barreiros y centro 
logístico son absolutamente incompatibles. 

Y por hacer un pequeño análisis de área, sobre 
todo muy preocupante, señora García Romero: es un 
presupuesto poco ambicioso no por la cantidad, 
porque usted tiene mucha cantidad, sino por la huella 
que pretenden dejar en la ciudad. Yo no veo el 
reequilibrio. ¿Por qué? porque los dos distritos con 
más inversión son Moncloa y Centro. 

(Negación de la señora García Romero). 

Sí. Que yo sepa no son distritos con reequilibrio 
territorial, y luego después van los distritos del 
sureste, y ya muy muy muy después tres distritos 
fundamentales del reequilibrio, que son Arganzuela, 

Latina y Usera. 

Entonces, ese reequilibrio del que ustedes nos 
hablan sinceramente yo no lo veo. 

Y una cuestión: Ustedes han sido honestos y en 
los objetivos de su área han dicho que quieren 
construir un modelo de ciudad a través de servicios 
públicos en cuya gestión ha de primar como principio 
el respeto de la libertad, la libre concurrencia, la 
eficacia y la eficiencia en la gestión, y la señora Sobrini 
nos lo ha explicado de sobra, espeluznantemente de 
sobra, porque nos ha venido a decir que eso que llamó 
usted colaboración público-privada que es 

privatización, atiende exactamente igual pero a más 
ciudadanos; principio neoliberal que me ha dejado 
completamente espeluznada. 

Con respecto a las bibliotecas, tengo que decirle 
que yo tenía una en Barajas que ha desaparecido, 
entonces usted dice: no es que la hayamos eliminado 
es que la vamos a hacer. En la Comisión de Cultura, 
en la que yo estoy presente, la directora de Bibliotecas 
dijo que se iba a hacer la biblioteca de Barajas, la 
biblioteca de Barajas no está. Entonces, ni la 
colaboración público-privada esa que usted defiende, 

que por eso está ahí como cargo del Partido Popular, 
va a funcionar y las bibliotecas que dice que va hacer 
no las hace, o sea que no es lo mismo.  

Ustedes en su memoria hablan de tres líneas 
inversoras, un plan de equipamientos que no existe, 
no hay un plan de equipamientos, no hay una 
estructura de cuál es el plan de equipamientos, no hay 
un plan de cuáles son las necesidades de esta ciudad, 
de estos distritos y de estos barrios, hay una lista, una 
carta a los Reyes Magos, ahora que nos acercamos a 
la Navidad, con un criterio que es el suyo: el de la 
colaboración público-privada y el de los distritos y 

barrios que consideran en los que tienen que invertir; 
eso no es un plan de equipamientos. Y yo le dije y lo 
mantengo, si usted hace un plan de equipamientos 
estaré a su lado, si usted hace un plan de 
equipamientos como nos ha defendido la señora 
Sobrini me tendrán enfrente y muy enfrente, no le 
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quepa ninguna duda. Un plan de choque de 
pavimentación y unas grandes actuaciones en espacio 
público, y sinceramente, en mi opinión, empiezan con 
mal pie. 

Y vamos a ir a los equipamientos de ciudad. Aquí 
hay equipamientos de ciudad que son imprescindibles, 
que hacen ciudad. El Mercado de Frutas, que me 
parece estupendo todo lo que nos ha contado la 
señora Sobrini, pero el Mercado de Frutas, cuando 

acaben todos esos problemas técnicos de las zapatas 
para arriba, las zapatas para abajo, ¿lo vamos a 
convertir en el proyecto de Gallardón? Porque es 
colaboración público-privada y va a dar mucho mejor 
servicio a muchos más ciudadanos, según ustedes.  

Prado, 30. ¿Qué va a pasar con Prado, 30? 
Porque lo han desalojado, sí, fantástico, ¿y? ¿Qué van 
a hacer con Prado, 30? 

El Palacio de la Duquesa de Sueca, ¿qué van a 
hacer con el Palacio de la Duquesa de Sueca? 

Y Beti-Jai. ¿Van a aplicar el criterio de la señora 
Sobrini de vamos a hacer colaboración público-privada 

—que según ella ha funcionado fantásticamente bien, 
no sé en dónde— para hacer equipamientos que 
finalmente han tenido una inversión pública 
absolutamente descomunal y van a ser gestionados 
por lo privado? Si esto es así, tendremos una nueva 
mejor amiga, señora García Romero. 

Muchas gracias. 

La Presidenta: Muchas gracias, señora 
González. 

Tiene la palabra el portavoz del Grupo Municipal 
Más Madrid, el señor Calvo, por un tiempo máximo de 
cinco minutos. 

El Concejal del Grupo Municipal Más Madrid, don 
José Manuel Calvo del Olmo: Bien. Muchas gracias. 

Agradecer, en primer lugar, las explicaciones de 
todos los responsables de los programas 
presupuestarios.  

Algunas matizaciones a lo que comentaba la 
señora Sobrini o aclaraciones complementarias. 

En cuanto a que la partida destinada a publicidad 
y propaganda sea para poner en conocimiento a los 
madrileños la labor inversora, pues yo creo que hay 
otros caminos como, por ejemplo, incorporarlo en los 

pliegos, que forme parte de la oferta todo lo que tenga 
que ver con la difusión de los proyectos por parte de la 
empresa adjudicataria de los contratos de obras y, con 
eso, señora Cabello, el Ayuntamiento se puede 
ahorrar ese gasto y mantener a los ciudadanos 
igualmente informados; o sea que hay otras 
soluciones, señora Sobrini. Yo me temo más que la 
partida destinada a publicidad y propaganda pues 
tiene que ver con autobombo del Gobierno en cuanto 
al anuncio de los proyectos. 

Luego también le agradezco a la señora Sobrini 
que haya señalado el conjunto de actuaciones que 

están en marcha, con esto que dicen que no se 
ejecutaba nada, pues resulta que la señora Sobrini, y 
tiene toda la razón, ha dicho que hay 90 actuaciones 
de equipamientos en marcha; debe ser que algo sí se 

ejecutaba, que algo sí se tramitaba, que algo sí se 
hacía, por eso tienen 90 actuaciones en marcha. 
Nosotros cuando llegamos no había ninguna, es la 
diferencia. Había dos proyectos que además no 
cumplían la accesibilidad y que tuvimos que cambiar, 
el Arquitecto Rivera, si lo recuerdan, Jardines del 
Arquitecto Rivera, que además ni siquiera había 
comenzado, y la reforma de la calle Atocha, que 
tampoco había comenzado. 

En cuanto a la colaboración público-privada 
como solución, ni la colaboración público-privada es 
mala per se ni la colaboración público-privada es una 
solución per se; hay concesiones que funcionan bien y 
hay concesiones que funcionan rematadamente mal, 
señora Sobrini.  

Y ustedes, no este área, pero su Gobierno, el 
Gobierno de la señora García Romero, acaba de vivir 
un ejemplo concreto con el Naviluz. El Naviluz ha sido 
un ejemplo de concesión nefasta, el Naviluz ha sido un 
ejemplo de concesión nefasta: falta de previsión, por 
supuesto, del señor Carabante, que como siempre lo 

hace todo, ahí tiene su cadáver insepulto, que es el 
túnel de Gran Vía, que yo creo que va a durar más la 
obra del túnel, que la señora Sobrini conoce bien, que 
el mandato del señor Carabante. Y ahí tiene en este 
caso el ejemplo reciente del Naviluz, ejemplo de mala 
concesión. Sin embargo, cuando era un servicio que 
daba la EMT, era un servicio de gestión directa, señora 
Sobrini, que llegaba a los mismos ciudadanos o incluso 
a más, porque se han comido una semana y la mitad 
de la gente que lo ha solicitado se ha quedado sin 
entrada, ahora están en la reventa buscándola, y sin 
embargo la EMT daba un servicio adecuado, que no 

tenía quejas, y verán ustedes el volumen de quejas, 
de sugerencias y reclamaciones que va a acarrear esa 
concesión. 

Dos dudas: ha señalado las bibliotecas. Usted y 
yo sabemos, porque usted tiene mucha experiencia en 
la Administración, que no se hace una biblioteca en 
dos años, que no se tramita, que no se redacta un 
proyecto, se tramita, se adjudica y se ejecuta en dos 
años, eso es un hecho evidente que no creo que le 
tenga que recordar; pero nos gustaría saber qué pasa 
con las bibliotecas de Hortaleza y de Barajas, porque 

que sepamos no están en el presupuesto y no tienen 
previsión de realizarlas. Y la Biblioteca de Moncloa, que 
el otro día estuve en la constitución del pleno de 
Moncloa, y lo que no quedo claro, al menos la señora 
Sordo no fue capaz de explicarlo, es dónde van a 
ubicar esa biblioteca de Moncloa, porque según 
nuestra información no hay lugar para ejecutarla. 

Mercado de Frutas. Como decía la señora 
González, al margen de todos los problemas que se 
han encontrado, ¿qué previsiones tienen? Si van a 
ejecutar la obra; alguna partida habría que destinar, 
aunque fuera para redactar el nuevo proyecto, y se 

puede hacer en paralelo: se puede ir a un proceso de 
resolución de contrato y en paralelo redactar el nuevo 
proyecto con las cuestiones técnicas que consideren o 
incorporaciones técnicas que consideren. 

Otra duda —y casi concluyo—, ¿qué pasa con la 
IFS de la M-35? Los dos proyectos que estaban 
previstos, avenida de los Poblados, avenida de 
Andalucía estaban ya en IFS 2019, ¿qué previsión 
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tienen? Porque este sería un proyecto importante de 
transporte público para cerrar todo el cinturón sur de 
Madrid.  

Con la A-5, le insisto, señora García Romero, la 
A-5 es un proyecto de ciudad, la A-5 no es una 
infraestructura de movilidad. Es más infraestructura 
de movilidad el soterramiento o la cubrición del 
Mahou-Calderón, al margen del parque, que la A-5, y 
desde luego el carril bici Castellana es un proyecto de 

ciudad que tendría que redactar este área. El señor 
Carabante ya le digo yo que no va a ser muy proclive 
ni a estudiarlo ni a redactarlo ni a prepararlo. 

En definitiva —y con esto concluyo—, van a 
seguir nuestro programa, van a continuar las 
actuaciones que hemos dejado en marcha, algunas de 
ellas, y otras, por lo que hemos visto, las van a 
recortar y las van a eliminar. 

Muchas gracias. 

La Presidenta: Muchas gracias, señor Calvo. 

Van a responder a continuación a las 
intervenciones de los grupos municipales los 

responsables de programas presupuestarios por un 
tiempo máximo de tres minutos cada uno y 
finalmente cerrará la comparecencia la delegada del 
área, también con un tiempo máximo de tres minutos. 

Les recuerdo, por favor, que digan su nombre y 
su cargo antes de empezar la intervención. 

Gracias. 

La Coordinadora General de Patrimonio, Obras y 
Equipamientos, doña Catalina Bennaceur Vindel: 
Voy a hacer una breve intervención solo para incidir en 
el tema de la publicidad y propaganda.  

En todo momento estos créditos se han 

concebido desde un punto de vista técnico, no es una 
publicidad de carácter propagandístico, por lo menos 
en su concepción, que se ha hecho desde este área a 
la hora de meter esos créditos en el presupuesto.  

Se ha considerado que era importante que todas 
las direcciones generales tuvieran esta partida y un 
pequeño crédito, porque muchas veces no solo esa 
publicidad va dirigida a los vecinos para informarles de 
los plazos por los cuales les vamos a molestar con una 
determinada obra,  cuándo va a empezar, cuándo va 
a finalizar, a qué se va a dedicar, que muchas veces 

tienen esas inquietudes y que es verdad, señor Calvo, 
que en determinados momentos se han incluido, 
bueno, en algunos casos se ha podido incluir dentro de 
los propios contratos de obra; no ha sido así, con lo 
cual hemos previsto esta partida para ello. Pero 
también esta partida va muchas veces enfocada a 
hacer una publicidad de carácter técnico para 
transmitir a los distritos, a los distritos desde el punto 
de vista interno de funcionamiento. 

Por ejemplo, pienso en la Oficina de 
Accesibilidad, la partida de publicidad va a ir destinada 
precisamente a eso, a hacer algún folleto informativo 

de lo que va a hacer la propia oficina o  a comunicar 
instrucciones que a lo mejor se tienen que publicar o a 
hacer… Bueno, esa es la visión que se ha tenido para 
incluir estos créditos. 

Por otro lado, en cuanto a los equipamientos, es 
verdad que la delegada tiene previsto hacer un plan 
como tal y publicarlo precisamente haciendo uso de 
estos créditos de los equipamientos que queremos en 
cada distrito; nosotros ya tenemos internamente 
organizada esa información.  

Creo que no es cierto que se esté invirtiendo 
más en los distritos del norte; en el distrito de Villa de 
Vallecas es el primero dónde va la inversión, a 

continuación en Villaverde y, bueno, esta información 
cuando esté totalmente ordenada podremos 
transmitírselo a nivel de inversión. Es verdad que el 
distrito Centro tiene un importe importante porque 
tiene las obras de La Cebada y el centro multifuncional 
de Fúcar o la plaza de España u otras obras 
importantes que son más proyectos de ciudad, pero 
no… como inversión distrital para el uso de 
equipamientos destinados a los vecinos creemos que 
ustedes podrán comprobar que la inversión se está 
haciendo en aquellos sitios donde más lo necesitan, 
que es verdad que en muchos casos es en los distritos 

del sur, pero también hay otros casos como, por 
ejemplo, Fuencarral debido a los nuevos desarrollos de 
Las Tablas en Sanchinarro, también precisan 
inversiones importantes aunque estén en el norte. 

Y creo que por mi parte nada más. 

La Directora General de Arquitectura y 
Conservación del Patrimonio, doña Paloma Sobrini 
Sagaseta de Llurdoz: Bueno, efectivamente, señora 
Cabello, llevar adelante lo de las IFS es tremendo, 
pero el empuje que está dando todo el personal en 
estos últimos meses del año y la ilusión que están 
poniendo yo creo que lo vamos a conseguir resolver.  

Respecto a la señora González, los BIC, es que 
ahora Cultura recupera la competencia del Beti-Jai, de 
Casa de Vargas, de El Capricho, todos estos edificios 
BIC que antes los estaban haciendo en este área, con 
lo cual lo que vayan a hacer en el futuro es que yo lo 
desconozco porque les compete a ellos. 

La Concejala del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, doña María de las Mercedes González 
Fernández: Es que son equipamientos, ustedes 
determinarán qué van a hacer con esos 
equipamientos. 

La Directora General de Arquitectura y 
Conservación del Patrimonio, doña Paloma Sobrini 
Sagaseta de Llurdoz: No, lo determina Cultura. 
Entonces, ahí estamos. Sí. 

Las bibliotecas, lo que hemos hecho ha sido 
reunirnos con todos los distritos y con las áreas, y ellos 
nos van diciendo cuáles son las más urgentes y cuáles 
entienden que son las que hay que poner primero en 
marcha, y eso es lo que estamos haciendo. 

Respecto al señor Calvo, claro que tenemos 
cantidad de equipamientos empezados y por eso es 
estupendo que lo hubieran puesto ustedes en marcha, 

pero no sabe también los que hemos empezado  
desde que se fueron a ahora; o sea, que estamos a un 
ritmo de empezar tremendo porque estaban 
atascados, porque había problemas, o sea que… 
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El Concejal del Grupo Municipal Más Madrid, don 
José Manuel Calvo del Olmo: De los 90 ¿cuántos? 
Sé realista. 

La Directora General de Arquitectura y 
Conservación del Patrimonio, doña Paloma Sobrini 
Sagaseta de Llurdoz: Ahora mismo no se lo puedo 
avanzar pero ya se lo contestaré. 

Respecto a las concesiones, que veo que tan 
nervioso se ha puesto, solo decirles una cosa: el 

gimnasio de Alcántara, que es un ejemplo, yo creo 
que es de los pocos que tenemos en ese sentido, que 
es Viding, el grado de satisfacción es increíble;  o sea, 
ahí la encuesta de resultados es increíble. 

(Observaciones de la señora González Fernández). 

Entonces, bueno, por algo será, ¿no? 

El Concejal del Grupo Municipal Más Madrid, don 
José Manuel Calvo del Olmo: No, eso no lo 
cuestionamos. Hemos dicho que no son malas per sé. 

La Directora General de Arquitectura y 
Conservación del Patrimonio, doña Paloma Sobrini 
Sagaseta de Llurdoz: No, no, por eso, no, hay que 

hacerlo bien, pero es que lo vamos a hacer bien, no 
como el Beti-Jai que al final el Ayuntamiento decidió 
que realmente era importante ponerlo en manos de 
un concesionario privado y está todo empantanado, 
porque no se pudo llevar a cabo el concurso, todo está 
recurrido, todo el planeamiento, en fin, todos esos 
problemas. Nosotros vamos a hacerlo pero bien, y por 
eso durante este año se van a elaborar unos pliegos 
que estoy convencida que lo van a hacer 
perfectamente bien. 

Legazpi, pues sí, Legazpi, un proceso. Cuando 
está claro que el modificado sobrepasa tantísimo lo 

que permite la ley, no hay otra. Como me lo han 
preguntado, entonces ¿ahora qué estamos haciendo? 
Primero evaluar exactamente lo que está hecho para 
poder certificar a origen, liquidar y estamos en relación 
con la empresa, con muy buena relación porque 
además creo que estas cosas hay que hacerlas bien, y 
todo el mundo de acuerdo y trabajando en la misma 
línea. Luego, evaluar todas aquellas medidas que urge 
tomar ya para poder asegurar el edificio y asegurar las 
personas y todas en base a la seguridad, y luego 
habrá que redactar un nuevo proyecto. 

La Delegada del Área de Gobierno de Obras y 
Equipamientos y Concejala del Grupo Municipal del 
Partido Popular, doña Paloma García Romero: Pero 
público, no por colaboración público-privada. 

La Directora General de Arquitectura y 
Conservación del Patrimonio, doña Paloma Sobrini 
Sagaseta de Llurdoz: No, no, claro, sobre todo 
porque el proyecto es de consolidación y de reformas, 
no estamos hablando de la… 

La Concejala del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, doña María de las Mercedes González 
Fernández: Sí, primero por concurso público y luego 

lo metemos por la colaboración público-privada. 

La Directora General de Arquitectura y 
Conservación del Patrimonio, doña Paloma Sobrini 
Sagaseta de Llurdoz: Yo puedo hablar de la 

ejecución de la obra. Entonces, habrá este concurso, 
habrá que volverlo a sacar a licitación, evidentemente. 

La Presidenta: Señora Sobrini, su tiempo ha 
finalizado. 

La Directora General de Arquitectura y 
Conservación del Patrimonio, doña Paloma Sobrini 
Sagaseta de Llurdoz: Y cualquier cosa, luego me 
preguntan de todas maneras. 

El Director General de Conservación de Vías 

Públicas, don José Miguel Baena Rangel: Bueno, 
dar las gracias a la señora Cabello por sus ánimos. 
Intentaremos hacerlo lo mejor posible, la verdad es 
que es complicado. 

La Concejala del Grupo Municipal VOX, doña 
Arántzazu Purificación Cabello López: Muy difícil. 

El Director General de Conservación de Vías 
Públicas, don José Miguel Baena Rangel: Y es 
ciertamente complicado gestionar tal cantidad de 
inversiones de IFS, pero es la forma en la que 
actualmente se están gestionando todas estas 
inversiones, con los sobrantes de remanentes, y es lo 

que tenemos que hacer: intentar que se hagan para 
que los madrileños puedan disfrutar de ellas, y 
pondremos todo nuestro esfuerzo, y puede estar 
segura de ello.  

Y sobre el control de todas las obras, lo hacemos 
siempre, siempre lo haremos, y estaremos siempre 
muy pendientes. Y alguna penalización que otra sí 
ponemos, sí. 

En cuanto a lo que preguntaba la señora 
González de equipamientos urbanos, que se nos había 
quedado pendiente, efectivamente la partida de 
equipamientos urbanos se incrementa porque 

desaparece la partida 134.03, de instalaciones de 
gestión de la movilidad, que esa desaparece y se ha 
integrado aquí, y el Kt correspondiente que tiene el 
contrato. También en esta partida está el alumbrado 
de Navidad, que tiene un pequeño incremento, pero 
bueno, al lado del montante de esta partida, lo 
importante es lo otro. 

En cuanto al capítulo 6, de paso a distintos 
niveles, es para acabar el contrato plurianual que 
tenemos de mejora de las instalaciones de ventilación 
y seguridad en 14 túneles, que empezamos en 

ejecución y que terminará a principios del año que 
viene, y es para terminar eso. 

Con respecto al reequilibrio, decirles que desde 
luego, lo que hay plasmado en el presupuesto casi 
todo está en el sur, la mayoría está en las zonas del 
sur, casi todos los proyectos, y de los que tenemos 
nuevos siempre intentamos que estén muy bien 
reequilibrados. Y en concreto, veníamos con un poco 
de retraso en el asfalto por un…, pero nos estamos 
poniendo ya al día y en la inversión aparecen ya en 
presupuesto ordinario algunas partidas, que es para 
completar lo que no se pudo completar en su tiempo 

por un retraso que hubo con uno de los lotes del 
acuerdo marco de asfalto. 

En cuanto a las preguntas del señor Calvo, 
simplemente que hablaba de la M-35. Bien, ahí nos 
encontramos dos proyectos, o yo me encontré dos 



Diario de Sesiones del Pleno del Ayuntamiento de Madrid 
Fecha de edición 

13 de diciembre de 2019 
Página 20 

Núm. 1.832 

 

Sesión (018/2019/097), extraordinaria, de 29 de noviembre de 2019 Comisión Permanente Ordinaria de Hacienda y Personal y de Economía,  
Innovación y Empleo (Comparecencia del Área de Gobierno de Obras y Equipamientos) 

proyectos IFS aprobados cuando cogí la dirección 
general: uno de la avenida de Andalucía y otro de la 
avenida de los Poblados. Ninguno de ellos había 
pasado por Movilidad, ninguno de los proyectos; los 
había redactado la EMT. Uno de ellos, la avenida de los 
Poblados, me dijeron ya directamente que imposible; 
el otro, lo vamos a intentar hacer, la avenida de 
Andalucía. La avenida de los Poblados, además, 
acabamos con el contrato integral, lo hicimos entre 

2014 y 2017, lo asfaltamos entero, la verdad es que 
también, bueno, estaba recién…, estaba todo nuevo. 
Sin embargo, la avenida de Andalucía, tengo mucho 
interés en que salga, va como un IFS porque está 
muy mal, y no se ha hecho precisamente porque se  
estaba a la espera de hacer este proyecto, y la verdad 
es que está en malas condiciones. Nuestro interés 
máximo ahora mismo es intentar hacerlo, meterlo en 
IFS 2019 para ejecutarlo el año que viene en verano, 
como el resto de la Operación Asfalto que preguntaba 
la señora González. 

La Presidenta: Señor Baena, le recuerdo que 

ha finalizado su tiempo. Si puede concluir, por favor. 

El Director General de Conservación de Vías 
Públicas, don José Miguel Baena Rangel: Que lo 
intentaremos hacer en los meses de verano entre 
junio y octubre. 

Muchas gracias. 

El Director General del Espacio Público, Obras e 
Infraestructuras, don José Luis Infanzón Priore: 
Muy poco, por agregar. Veo que me había dejado en 
el tintero de la señora González, Azca.  

Como usted sabe, en Azca hemos ido 
remodelando el ámbito en algún caso con proyectos 

de inversión puramente municipal —tres ámbitos, 
creo— y otros a través de convenios público-privado 
por la complejidad de la propiedad del suelo que tiene 
Azca. Entonces, podemos intervenir con inversión 
municipal solamente en aquellos sitios puramente de 
titularidad municipal y vamos a seguir invirtiendo en 
Azca, pero a través de los proyectos financieramente 
sostenibles. Pero es verdad que lo que queda por 
remodelar de Azca, la imbricación entre la titularidad 
pública y privada es muy compleja de hacerlo 
solamente con inversión municipal, entonces por eso 

seguimos trabajando en algunos de los convenios. Y 
también empezaremos a trabajar sobre los bordes de 
Azca, en este caso las zonas verdes de la avenida 
General Perón, que están muy antiguas y muy 
degradadas, y estamos preparando un proyecto para 
esto.  

Y luego, en cuanto a la distribución territorial de 
los presupuestos, yo siempre digo que hay que 
distinguir entre proyectos locales y proyectos de 
ciudad, y entonces hay inversiones que pueden caer 
en un distrito pero son proyectos de ciudad y poco 
favorecen a los vecinos de ese distrito. Por ejemplo, 

decir que la cubrición de la M-30, que son 60 millones, 
es una inversión para el distrito de Arganzuela sería  
engañar. 

(Observaciones de la señora González Fernández). 

No, pero por eso lo digo. Y decir que la plaza de 
España cae en el distrito de Moncloa... 

(Observaciones de la señora González Fernández). 

Sí, porque está en Moncloa, pero es un proyecto 
de ciudad. En los proyectos que nosotros tenemos, 
probablemente el distrito, la dirección del espacio 
público, digo, y además que lo necesita y que más 
inversión tiene es Villaverde con Eduardo Barreiros y 
con la pasarela de Butarque. 

Luego, la ronda de Barajas, que es otro proyecto 
muy necesario. O sea, seguiremos haciendo proyectos 

de ese tipo que son proyectos de escala local, pero 
evidentemente… Lo mismo que el paseo del Prado, es 
un  proyecto de escala de ciudad aunque caiga parte 
en el de Centro y parte en distrito de Retiro. 

Gracias. 

La Concejala del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, doña María de las Mercedes González 
Fernández: Paseo de la Dirección, no contesta a 
ninguno. 

El Director General del Espacio Público, Obras e 
Infraestructuras, don José Luis Infanzón Priore: 
Perdón, sí. Paseo de la Dirección, estamos 

terminando, están en ejecución en este momento 
cuatro calles de remodelación del Paseo de la 
Dirección que calculo que en el mes de febrero se 
completarán y seguiremos invirtiendo con proyectos 
financieramente sostenibles; un claro proyecto local de 
mejora local en Tetuán conjuntamente con la plaza de 
la Remonta, que es una de las plazas que 
abordaremos también en Tetuán. 

La Delegada del Área de Gobierno de Obras y 
Equipamientos y Concejala del Grupo Municipal del 
Partido Popular, doña Paloma García Romero: 
Muchas gracias, presidenta. Muchas gracias a todos 

por contestar, y agradecer a los grupos el tono que 
han mantenido durante toda la comparecencia de 
presupuestos. 

Decirle a la señora Cabello que, efectivamente, 
yo comparto la dificultad de las IFS como se ha dicho 
aquí, pero la Ley de Estabilidad Presupuestaria quizá 
nos obligue. Quizá no sea la mejor de las posiciones 
que podamos tener, pero estamos obligados a ello. 

Mire, doña Mercedes, yo reconozco siempre lo 
que han hecho los otros o no han hecho, pero es que 
han hecho bastante poco. Yo si quiere le digo los datos 

que tengo aquí. Yo cada vez que voy a una obra —
como estuve el otro día en Centro viendo la 
remodelación de la plaza de la Cebada—, por supuesto 
reconocí que era un proyecto del señor Calvo que 
estábamos terminando nosotros de hacer, pero no se 
da en todos los casos. Es bastante escasa esa 
posibilidad. 

Le voy a poner varios ejemplos: escuelas 
infantiles, el gran proyecto Carmena. Iban a hacer 
trece escuelas infantiles, era como el gran…, ni 
siquiera acabaron las trece escuelas, quedaron once 
solamente hechas, y dos, una la acabamos de 

terminar que se está poniendo en marcha y otra 
todavía sigue en obra, ¿no? O de los catorce 
equipamientos que están ahora en marcha por el área 
de Paloma Sobrini, solamente dos fueron iniciadas por 
el Gobierno de Carmena. Es decir, esos son claros 
ejemplos. ¿Electo-proyectos? sí, muchísimos 
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proyectos, ahí están, pero proyectos. Indudablemente 
son proyectos, pero quien los está poniendo en 
marcha, quien los lleva adelante, quien los ejecuta, los 
adjudica y los ejecuta en estos últimos cinco meses  
es este área de gobierno. Es decir, yo por supuesto, 
reconozco a cada uno lo suyo, no tengo ningún 
inconveniente de decirle lo que tiene y por supuesto 
que sí, pero hay lo que hay. 

Luego sí que me han preguntado varias veces 

por la bici, el carril bici. Yo quiero decir que si me 
escucharon el otro día, el anillo verde ciclista  lleva 
desde el 2015 con IFS y presupuestos ordinarios y tal. 
Este año tenemos presupuestado en el presupuesto 
ordinario casi cinco millones de euros, 4.936.196, para 
la rehabilitación completa del anillo verde ciclista, que 
creo que es importante. Y en itinerarios ciclistas otros 
casi cinco millones de euros en presupuesto, en IFS 
del 2019. O sea, que sí que están presupuestados. 

Y en Azca, además de lo que ha dicho el señor 
Infanzón, yo quiero decirle primero que desde ayer y 
hoy se están haciendo dos actuaciones importantes 

para la limpieza de las salidas de seguridad de los 
túneles de Azca y de Sor Ángela de la Cruz, como 
usted solicitó en su pregunta en la comisión; que 
están saliendo sin ningún problema. Ahora mismo 
están actuando en Sor Ángela de la Cruz, ayer sobre 
todo en Azca y que ahora mismo le puedo decir que 
los túneles están completamente limpios y adecuados. 
Y que además, por IFS del 2019 también va a haber 
un presupuesto de 800.000 € para remodelación de 
los accesos de Azca. 

Yo poco más decir, simplemente, señor Calvo, 
que no me gustó que mencione usted a un 

compañero, al señor Carabante; usted ha tenido la 
posibilidad de citarle en su comisión, pero ahora no 
tiene la posibilidad de defenderse y no me parece que 
sea elegante, de verdad se lo digo. 

(Observaciones del señor Calvo del Olmo). 

No, no, no me parece elegante que usted… 

La Presidenta: Señora García Romero. 

La Delegada del Área de Gobierno de Obras y 
Equipamientos y Concejala del Grupo Municipal del 
Partido Popular, doña Paloma García Romero: … 
cite a un compañero que no está aquí y que no tiene 

por qué… 

(Observaciones del señor Calvo del Olmo). 

Bueno, cítele cuando él pueda… 

La Presidenta: Señora García Romero, vaya 
concluyendo. 

La Delegada del Área de Gobierno de Obras y 
Equipamientos y Concejala del Grupo Municipal del 
Partido Popular, doña Paloma García Romero: Voy 
terminado. 

…cuando él pueda defenderse, pero no me ha 
parecido elegante —insisto— en una comisión donde 
él no está, no pueda defenderse y él cumple con su 

trabajo, lo hace con una magnífica profesionalidad 
como todos lo hacemos. 

Muchas gracias. 

La Presidenta: Muchas gracias, señora García 
Romero. 

(Con las intervenciones producidas, la precedente 
comparecencia queda sustanciada). 

 

*   *   *   *   *   *   * 

La Presidenta: Pues daríamos por concluida la 
sesión. Gracias a todos. 

(Finaliza la sesión a las once horas y quince minutos). 
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